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РЕДАКТОР FINANCE НИЖНИЙ НОВГОРОД

ДОЛГИЕ ИНВЕСТИЦИИ
О перспективах долгосрочных инвестиций 

в банковскую систему я впервые задумалась 

после прочтения триллера Андреаса Эшбаха 

«Один триллион долларов». 

Роман повествует о молодом человеке, кото-

рый внезапно становится самым богатым чело-

веком на Земле. Вчера еще он развозил пиццу, 

а сегодня его капитал не помещается на одном 

банковском счете. Наследство, изначально не 

очень большая сумма, было оставлено в дове-

рительное управление семье Вакки из Флорен-

ции (вот это я понимаю – европейская система 

private banking), но 500 лет назад и составляло 

сумму в триста флоринов, что в пересчете на 

сегодняшнюю цену золота равнялось  бы при-

близительно десяти тысячам долларов. Уже 

тогда валютные колебания и инфляция поку-

шались на сохранность капитала, поэтому да-

лекий предок Джона Фонтанелли, наследника 

баснословного состояния, депонировал деньги 

в систему, аналогичную современному банку. 

Сложные проценты, медленно, но верно уве-

личивающие состояние, через 500 лет превра-

тили первоначально скромный рядовой вклад, 

размещенный под 4% годовых, в астрономиче-

скую сумму. Мощный капитал даже  стал угро-

жать мировой банковской системе, поскольку 

никогда в одних руках не было сосредоточено 

столько денег. 

Устав к 200-й странице завидовать страда-

ниям героя, несущего тяжкое бремя самого бо-

гатого человека в мире, я задумалась. 2010 год 

стал годом притока вкладчиков и принес наи-

большую доходность гражданам, которые на 

пике процентных ставок в 2009-м размести-

ли свои средства на банковских депозитах на 

срок более года. Возможно, если сейчас я нач-

ну с небольшой суммы (а вклад можно открыть 

и с десятью рублями), отказавшись от очеред-

ной кофточки, мои дети через некоторое вре-

мя смогут порадовать себя, например, автомо-

билем? 
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ПАМЯТКА НАЧИНАЮЩЕМУ ИНВЕСТОРУ

ПРИ ИНФЛЯЦИОННОМ СЦЕНАРИИ РАЗВИТИЯ ВОПРОС 
СОХРАННОСТИ СБЕРЕЖЕНИЙ ВНОВЬ АКТУАЛЕН, НО НА 
СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ВЫБОР ФИНАНСОВЫХ ИНСТРУ-
МЕНТОВ НЕ ВЕЛИК.

TREND

В ЗОНЕ ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ ДОХОДНОСТИ 

СНИЖЕНИЕ СТАВОК ПО ДЕПОЗИТАМ В 2010 ГОДУ НЕ 
ПОМЕШАЛО НИЖЕГОРОДСКИМ БАНКАМ УВЕЛИЧИТЬ 
ПОРТФЕЛЬ ВКЛАДОВ ПОЧТИ НА 40% ДО 160 МЛРД РУБ.

ANALYSIS

СРОЧНОСТЬ НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ

ЧТОБЫ УЙТИ ОТ СКАНДАЛЬНОГО ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
«БЕЗОТЗЫВНЫЕ ВКЛАДЫ», ЦБ РФ И МИНФИН РФ 
ПРЕДЛАГАЮТ УЗАКОНИТЬ ТЕРМИН «СВОБОДА 
ДОГОВОРА»

ВКЛАД ОСОБОЙ СРОЧНОСТИ

ВВЕДЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ТЕРМИНА 
«БЕЗОТЗЫВНЫЕ ВКЛАДЫ» УПРОСТИЛО БЫ ЖИЗНЬ 
БАНКИРАМ, НО ЛИШИЛО БЫ НАСЕЛЕНИЕ ПРАВА НА 
ДОСРОЧНОЕ ИЗЪЯТИЕ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ С 
ДЕПОЗИТОВ.
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СПРОС ВОЗВРАЩАЕТ ЦЕНОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА 
ДОКРИЗИСНЫЙ УРОВЕНЬ.

ОТДЫХ ПОД ПРИКРЫТИЕМ  

РОССИЯНЕ, ВЫЕЗЖАЯ ЗА РУБЕЖ, ПРИВЫКЛИ ЭКОНО-
МИТЬ НА МЕДИЦИНСКОЙ СТРАХОВКЕ, НЕ ЗАДУМЫВА-
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Прошедший кризис инвесторы-оптимисты 

рассматривают с позитивной точки зрения. 

«Как правило, в период экономической ста-

бильности и активного роста экономики цены 

на всех сегментах рынка перегреваются. По-

этому любому рынку для развития время от 

времени необходимы встряски. В кризисный 

период все сегменты рынка падают, а затем 

начинают медленно расти. Именно в период, 

когда, по ощущениям игроков, цены находят-

ся на самом дне (то есть зачастую опускают-

ся ниже исторических минимумов), грамотные 

инвесторы вкладывают средства, тем самым 

стимулируя сегмент к развитию», — расска-

зывает Павел Корчагин, заместитель гене-

рального директора нижегородского предста-

вительства ИК «Финам». По мнению господи-

на Корчагина, в 2010 году многие финансовые 

инструменты показали устойчивые тенден-

ции к росту, так как инвесторы, прочувство-

вав в 2009 году потенциал рынков, в 2010-

м инвестировали в их развитие. «Сейчас на 

рынке сформирован пул инструментов, вос-

пользовавшись которыми граждане могут по-

лучить прибавку к заработной плате. Однако, 

на мой взгляд, стоит придерживаться золото-

го правила инвестора — инвестировать сво-

бодные средства, выбирая долгосрочную пер-

спективу. Именно подобный подход принесет 

наибольшую доходность», — уверен Георгий 

Гречин, управляющий РОО «Нижегородский» 

банка ВТБ 24. 

АУТСАЙДЕРЫ ДОХОДНОСТИ

В разгар кризиса перед населением стоя-

ла задача — сохранить свои сбережения. Ана-

литики советовали дифференцировать риски, 

то есть не хранить все средства в одном ме-

сте. Как правило, рекомендовалось половину 

сбережений тратить на приобретение долла-

ров и евро, одну четверть оформлять в каче-

стве банковского вклада, а последнюю часть 

инвестировать в ценные бумаги. В канун 2009 

года россияне, купившие валюту, смогли уве-

личить свои накопления на 24%. Многие ана-

литики прогнозировали и дальнейшие валют-

ные скачки (прогнозы основывались на па-

дении стоимости нефти, поэтому назывались 

различные уровни девальвации рубля, вплоть 

до 60 руб. за $1). Однако ожидания не оправ-

дались, валютный коридор стабилизировал-

ся, и население в 2010 году перестало смо-

треть на валюту как на доходный объект для 

инвестиций. «Я думаю, что и в 2011 году валют-

ные колебания не будут значительными. Ва-

люта уже выросла, и заработать на ее даль-

нейшем росте мне представляется сомнитель-

ным», — уверен Станислав Спицын, начальник 

Главного управления Банка России по Ниже-

городской области. С ним солидарен и Марк 

Фельдман, управляющий филиалом банка 

«Уралсиб» в Нижнем Новгороде: «Традици-

онно используемая для сохранения в период 

инфляции, в настоящее время наличная ино-

странная валюта не может считаться надеж-

ным инструментом, обеспечивающим доста-

точную доходность». Вместе с валютой к числу 

аутсайдеров по доходности можно причислить 

валютные и мультивалютные вклады, показав-

шие в 2010 году отрицательную доходность в 

районе 6%. 

КАПИТАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

До кризиса недвижимость была одним из 

излюбленных инструментов российских ин-

весторов. Однако в 2009 году продажи жилья 

упали до минимума. Как констатировали экс-

перты, на рынке фиксировались только сроч-

ные сделки, которые проводили люди, остро 

нуждающиеся в наличных средствах. Цены на 

недвижимость снизились, но инвесторов, гото-

вых вложиться в неповоротливый и инертный 

рынок жилья, в 2009 году практически не было. 

Еще одним фактором, ограничивающим вхож-

ПАМЯТКА НАЧИНАЮЩЕМУ 
ИНВЕСТОРУ  

С УЧЕТОМ ИНФЛЯЦИОННОГО СЦЕНАРИЯ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ, КОТОРЫЙ ПРЕДСКАЗЫВАЮТ АНА-
ЛИТИКИ В 2011 ГОДУ, ВОПРОС СОХРАННОСТИ СБЕРЕЖЕНИЙ ВНОВЬ ПРИОБРЕТАЕТ АКТУАЛЬНОСТЬ. ПРИ 
ЭТОМ ИНСТРУМЕНТОВ ДЛЯ ПРИУМНОЖЕНИЯ СРЕДСТВ ПО-ПРЕЖНЕМУ НЕ ТАК МНОГО И ДАЛЕКО НЕ ВСЕ 
ИЗ НИХ В ПРОШЛОМ ГОДУ ПОКАЗАЛИ ВЫСОКУЮ ДОХОДНОСТЬ. ЭКСПЕРТЫ ПРОКОНСУЛЬТИРОВАЛИ 
FINANCE О ТОМ, КАК ПРАВИЛЬНО ИНВЕСТИРОВАТЬ СРЕДСТВА В УСЛОВИЯХ ИНФЛЯЦИИ. НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО

ДРАГОЦЕННЫЕ МЕТАЛЛЫ НАХОДЯТСЯ СЕЙЧАС НА ПИКЕ СВОИХ ИСТОРИЧЕСКИХ МАКСИ-

МУМОВ, И, СУДЯ ПО ТЕНДЕНЦИЯМ, РОСТ ПРОДОЛЖИТСЯ И В 2011 ГОДУ
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— Правительство РФ делает ставку 

на инновационное развитие экономики 

страны. Инновационным традиционно 

называется и базовый сценарий долго-

срочного макроэкономического про-

гноза. Насколько бюджет Нижегородской 

области, принятый на этот год, соответ-

ствует вектору, обозначенному федераль-

ными властями?

— Главный финансовый документ реги-

она на 2011 год — это уже не бюджет выжи-

вания, а бюджет спокойного, стабильного 

развития, сверстанный с учетом наметивше-

гося экономического роста и с поправками 

на особенности экономики Нижегородской 

области. Прежде всего я имею в виду тот 

факт, что наш регион не сырьевой — этим 

обусловлена некоторая инерционность 

развития. Но серьезных угроз социально-

экономическому поступательному разви-

тию региона, оглядываясь на 2010 год, в этом 

году я не вижу. В некоторой степени повли-

ять на заложенную в бюджете стабильность 

могут повышение цен на энергоносители и 

очень неприятная, особенно для малого биз-

неса, новая ставка ЕСН. Это два главных тор-

мозящих фактора. Губительными для эконо-

мики они не станут, но могут существенно 

замедлить развитие. 

— Насколько уязвимы в этом смысле 

меры господдержки, разработанные област-

ными властями?

— Все ключевые меры господдержки — 

развитие системы гарантий областного бюд-

жета при кредитовании предприятий, попу-

ляризация залоговых инструментов, введе-

ние привилегий для приоритетных инвести-

ционных и инновационных проектов — были 

отработаны и получили максимальное рас-

пространение еще в период кризиса. Тогда 

же они продемонстрировали свою эффек-

тивность. Поэтому у нас нет сомнений в том, 

что сейчас, в период оживления экономики, 

выбранный курс будет продолжен, а такти-

ческие решения активизируются. Область 

заботится о том, чтобы помогать тем, кто 

хочет работать. 

— Как региональные меры господ-

держки стимулируют инновационное раз-

витие промышленных предприятий?

— Давайте разберемся с формулиров-

ками. Я убежден, что серьезные инновацион-

ные прорывы, научные достижения междуна-

родного масштаба, продиктованные конку-

ренцией крупных корпораций на глобальных 

рынках, возможны только при планомерной и 

последовательной федеральной поддержке. 

Успех здесь на стороне больших батальо-

нов. Задача же региональных властей — обе-

спечивать такие условия на местах, чтобы 

областные структуры этих корпораций, в том 

числе крупные научные центры (ведь иннова-

ционная деятельность зарождается именно 

в них), чувствовали себя комфортно. Весь тот 

инструментарий, который формирует атмос-

феру для развития бизнеса, косвенным обра-

зом сказывается и на развитии НИОКР и инно-

ваций. Все просто: свежие идеи появляются 

там, где создана комфортная обстановка. 

Отрадно отметить, что нижегородское пра-

вительство внимательно к науке и новым 

разработкам. Так, с середины прошлого года 

при губернаторе функционирует Совет по 

науке и инновационной политике, создан-

ный для консолидации усилий властей, про-

мышленников и научного сообщества при 

решении проблем реального сектора эконо-

мики и создания в регионе единого научно-

инновационного комплекса. Важно и то, что 

губернатор лично бывает на многих пред-

приятиях, занятых научными разработками 

и их внедрением, встречается с руководите-

лями и из первых рук узнает о проблемах и 

достижениях. 

— Банк «Ассоциация» известен своим 

неравнодушным отношением к проблемам 

промышленников. Как часто и охотно вы 

финансируете инновационные проекты?

— Предприятия, работающие в группе, 

контролируемой акционерами ОАО КБ 

«Ассоциация», никогда не прекращали науч-

ную деятельность. Конструкторские бюро 

«Гидромаша», завода им. Петровского, 

«Нитела», работающего в кооперации с НИИ-

ИРТом, НПП «Гиком» были и остаются веду-

щими, а иногда и первыми в своих сегмен-

тах. Понятия «внедрения и НИОКР» смени-

лись на «инновации и модернизация», а эти 

предприятия как на протяжении десятиле-

тий вкладывались в разработки, так вклады-

ваются и сейчас. В зависимости от общего 

экономического климата менялись только 

объемы и интенсивность этих вложений. 

Мы прекрасно понимаем, что наукоемкие 

предприятия, особенно имеющие отноше-

ние к оборонно-промышленному комплексу, 

непрерывно нуждаются в совершенствова-

нии выпускаемой продукции. В этом — одно 

из основных конкурентных преимуществ, 

экспортный потенциал и залог их будущего 

развития. Например, «Нителу» постоянная 

модернизация радиолокационной станции 

П-17 позволяет иметь как постоянный госза-

каз, так и экспортные контракты с Ближним 

Востоком и Латинской Америкой. Еще более 

перспективным направлением является 

освоение производства РЛС 55Ж6У, выпуск 

которой сегодня наращивается до 8–10 еди-

ниц в год, их серийное производство сейчас 

готовится. Предприятие продолжает нара-

щивать инвестиции в развитие: если в про-

шлом году в обновление технологий и мощ-

ностей было вложено около 120 млн руб., то 

на этот год запланировано 180 млн руб.

ОАО «Завод им. Г. И. Петровского» входя-

щий в группу является одним из основных 

изготовителей бортовых и наземных реги-

страторов речевой информации («черных 

ящиков»), которые применяются на воздуш-

ных, морских, речных судах, командных дис-

петчерских пунктах аэродромов, командных 

пунктах штабов, спецмашинах МО, МВД, МЧС 

и других ведомств. Предприятие продолжает 

осваивать новые виды производства, увели-

чивает ассортимент выпускаемой продукции. 

В последнее время завод начал выпуск назем-

ной аппаратуры цифровой многоканальной 

записи речевой информации, 5-канального 

регистратора речевой информации на твер-

дом носителе. В 2011 году будет вложено в 

модернизацию производства около 60 млн 

рублей.

Для оборонных предприятий один из глав-

ных показателей оценки эффективности 

модернизации — включение их в государ-

ственную программу вооружений до 2020 

года, и наши предприятия — ее постоянные 

участники.

«ОБЛАСТЬ ЗАБОТИТСЯ О ТОМ, 
ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ ТЕМ, КТО ХОЧЕТ РАБОТАТЬ»

Высокие технологии и инновации — главные федеральные тренды, гарантирующие 
предприятиям сегодня как минимум внимание властей, как максимум — господдержку. 
Но для региональных промышленников, на протяжении многих лет сотрудничающих с 
научными центрами и непрерывно финансирующих новые разработки, понятие модернизации 
и его синонимы давно привычны и понятны. О том, как инвесторы на местах толкуют 
формулировки федерального центра и на какую поддержку властей рассчитывают, 
рассказывает председатель правления ОАО КБ «Ассоциация», глава Приволжского филиала 
Ассоциации региональных банков МИХАИЛ ГАПОНОВ.

Региональные аспекты модернизации промышленных предприятий
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дение на рынок недвижимости, традиционно 

был высокий порог инвестирования. Потенци-

альному инвестору необходимо обладать ми-

нимум 1,5 млн руб., а в кризис произошло су-

щественное сокращение денежной массы. 

Чтобы оживить рынок недвижимости, госу-

дарство активизировало деятельность Агент-

ства ипотечного жилищного кредитования 

(АИЖК), запустив ряд ипотечных продуктов с 

минимальной ставкой по кредиту. Комплекс го-

сударственных мер привел к тому, что в 2010 

году частные инвесторы начали проявлять ак-

тивность. По данным агентств недвижимости, 

сейчас уже около 5% от общего числа сделок 

по продаже жилья занимают инвестиционные 

проекты. При этом некоторые эксперты пола-

гают, что в 2011 году существуют шансы для 

увеличения этого показателя: цены переста-

ли снижаться, появилась перспектива роста, 

пусть и небольшого. «Думаю, в 2011 году цена 

на недвижимость будет расти. Сейчас сложно 

предсказать, в какой половине года это прои-

зойдет, однако тренд однозначно на повыше-

ние», — говорит Георгий Гречин. По его рас-

четам, если сейчас купить квартиру в ипоте-

ку (9–10% годовых) и сдать ее в аренду (5–6% 

из расчета от покупной стоимости), потери по 

такой инвестиционной комбинации будут со-

ставлять около 4–5% годовых, что меньше, чем 

рублевая инфляция, ожидаемая в 2011 году. 

Георгий Гречин считает, что в этом году покупа-

тели столкнутся с дефицитом нового жилья из-

за существенного сокращения количества за-

стройщиков, и подчеркивает, что именно сей-

час недвижимость — идеальный вариант для 

долгосрочных вложений. Но эксперты фондо-

вого рынка считают иначе. «Я не считаю, что на 

рыке недвижимости возможен рост, посколь-

ку даже кризис не смог „охладить“ его», — по-

ясняет Константин Печников, начальник учеб-

ного центра «Финам» в Нижнем Новгороде. По 

мнению господина Печникова, российский ры-

нок недвижимости продолжает быть неадек-

ватным, цена квадратного метра не оправ-

дывает себестоимость вложений. «Сегодня 

ситуация с нижегородской недвижимостью на-

поминает рынок акций в 90-х годах, когда он 

существовал, но при этом сделок осуществля-

лось крайне мало. Если все внимательно под-

считать, то сейчас выгодно снимать квартиру. 

Приобретать в собственность, сдавать, брать 

ипотеку — это плохой бизнес-проект с точки 

зрения отдачи капитала», — комментирует экс-

перт. По его мнению, волатильность рынка не-

движимости мы будем наблюдать в ближайшие 

несколько лет. 

Тем, кто все же рассматривает недвижи-

мость в качестве объекта для инвестирования, 

эксперты рекомендуют приобретать кварти-

ры в новостройках эконом-класса или объек-

ты с высокой степенью готовности, но пока не 

сданные в эксплуатацию. «Мы видим по своим 

продажам, что именно такие квартиры раску-

пают прежде всего», — подтвердила директор 

по маркетингу компании «Жилстрой-НН» Оль-

га Сажина. Также важно выбрать квартиру в 

правильном месте, предпочтительней в верх-

ней части города. А для получения максималь-

ной прибыли эксперты советуют объединить 

две инвестиционные стратегии — приобрести 

квартиру с целью последующей перепродажи, 

а до этого сдавать ее в аренду. 

ЗАРУБЕЖНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

В кризис рынок недвижимости просел не 

только в России. До 2008 года недвижимость 

по стоимости стабильно росла на 10–15% в 

год, что спровоцировало «бум» в строитель-

ном секторе. Например, в Испании в 2006–

2008 годах ежегодно строилось около 80 тыс. 

новых апартаментов и таунхаусов, рассчитан-

ных на зарубежных инвесторов. «Но в ситу-

ации экономической рецессии в мире, сни-

жения покупательной способности, не по-

крывающей такого предложения, произошло 

серьезное изменение на рынке недвижимо-

сти. На данный момент цены в целом снизи-

лись на 10–15%», — рассказывает Артем По-

пов, аналитик Natural Solutions International Ltd. 

При этом из общей картины выпадают vip-

объекты, цены на которые продолжали при-

растать и в кризис. Ситуация со строящимся 

жильем выглядит еще хуже: многие девело-

перы, видя, что упали спрос и доходы от но-

вого строительства, заморозили свои проек-

ты на неопределенный срок. «Подобный под-

ход приведет к дефициту нового жилья через 

три-четыре года», — уверен Артем Попов. Од-

нако уже в этом году эксперты рассчитывают 

на рост количества сделок: в прошлом году 

благодаря антикризисным программам пра-

вительств европейских стран инвестиции в 

недвижимость вновь стали выгодным вло-

жением капитала в средне- и долгосрочной 

перспективе. Аналитики не исключают, что 

в этом году начнется медленный (на уровне 

1–2%) рост цен на зарубежную недвижимость. 

«Если сравнить доходность, то недвижимость 

опережает по этому показателю банковские 

вклады. Например, на территории Канарских 

островов средний процент по депозитным 

вкладам равен 2–4%. Тогда как доходность от 

вложения в недвижимость может приносить 

прибыль вплоть до 8–10% годовых, не считая 

прироста стоимости самого объекта», — под-

считал Артем Попов. 

По мнению Константина Печникова, зару-

бежная недвижимость хорошо поддается ин-

вестиционному анализу и уже показала рост 

доходности по итогам прошлого года: «Сейчас 

доходность по зарубежной недвижимости со-

поставима с доходностью по российским бан-

ковским вкладам, но рассчитывать на боль-

шее в период мирового кризиса не прихо-

дится». Однако, по словам Павла Разживина, 

директора управления планирования, контро-

ля качества клиентского обслуживания фи-

зических лиц Волго-Вятского банка Сбербан-

ка России, нижегородцы редко приобретают 

недвижимость за рубежом в качестве объек-

та для инвестирования. И существенного вли-

яния на рынок эти инвестиции не оказывают. 

ПО ДАННЫМ ПОРТАЛА INVESTFUNDS, ДОХОДНОСТЬ В 70% ОТКРЫТЫХ ПАЕВЫХ ФОНДОВ 

АКЦИЙ ПО ИТОГАМ 2010 ГОДА БЫЛА ВЫШЕ ДОХОДНОСТИ РЫНКА АКЦИЙ В ЦЕЛОМ
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Прошлый год был непростым для россий-

ского рынка акций: рост индексов, который 

составил к середине апреля 16% от значений 

закрытия торгов 2009 года, сменился коррек-

цией более чем на 22% к концу мая. Последу-

ющие полгода динамика рынка продолжала 

оставаться неустойчивой, и основной рост ин-

дексов случился лишь в декабре. В результате 

рост российского рынка акций в 2010 году со-

ставил всего 23% — в отличие от 2009 года, ког-

да рынок вырос на 129%. Впрочем, это не поме-

шало управляющим открытыми паевыми фон-

дами акций показать неплохие результаты в 

2010 году. Так, по данным портала InvestFunds, 

доходность в 70% открытых паевых фондов ак-

ций по итогам 2010 года была выше доходности 

рынка акций в целом, в то время как в 2009 году 

лишь половина управляющих фондами акций 

смогла справиться с этой задачей. 

«В 2010 году хорошо и надежно чувствова-

ли себя бумаги нефтяного сектора. В течение 

года они держались на одном уровне, а к кон-

цу подросли и принесли неплохую доходность. 

Думаю, что и в 2011 году нефтянка будет выгля-

деть стабильно», — считает Павел Корчагин. 

Вслед за бумагами нефтяных компаний при-

растал и банковский сектор. Но основной до-

ход получили игроки, которые в прошлом году 

рискнули и купили бумаги компаний, принад-

лежащих второму эшелону. «Пифы потреби-

тельского сектора показали наибольшую до-

ходность в 2010 году. Прирост стоимости коле-

бался от 50% до 70%», — рассказывает Павел 

Корчагин. Также высокую доходность показа-

ли бумаги энергетических компаний. «В 2011 

году мы рекомендуем клиентам обратить вни-

мание на бумаги нефтегазового сектора, а вот 

от инвестиций в банковский сектор эксперты 

советуют воздержаться. Высока вероятность 

того, что государственные программы стиму-

лирования экономики в целом и банковского 

сектора в частности завершатся и Централь-

ный банк России поднимет ставку рефинан-

сирования. Это неизбежно снизит цену бумаг 

банковского сектора», — поясняет Константин 

Печников. В основном, по прогнозам, инвесто-

ры будут придерживаться практики, опробо-

ванной в 2010 году, — покупать, ориентируясь 

не на сегмент рынка (банки, нефть, энергети-

ка), а на конкретные идеи. Эксперты отмечают, 

что за 2010 год количество игроков на рынке 

увеличилось примерно на треть. «Этому спо-

собствовало несколько факторов. Во-первых, 

акции начали расти и показывать доход, а во-

вторых, ставки по банковским вкладам в тече-

ние прошлого года планомерно снижались, 

приведя банковские депозиты в зону отрица-

тельной доходности», — поясняет Константин 

Печников. 

ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ ДЕПОЗИТЫ

Ставки по вкладам на протяжении 2010 

года неоднократно снижались. «К числу наи-

более значимых внешних факторов относятся 

уровень инфляции, стабильность курсов ино-

странных валют к рублю, динамика ставки ре-

финансирования Банка России. А к внутренним 

факторам — структура пассивов банка, заин-

тересованность в определенных видах ресур-

сов и т. п. В итоге указанные показатели влия-

ют на изменение процентных ставок по вкладам 

в совокупности», — рассказывает Георгий Гре-

чин. Однако на объемах привлечения средств 

это никак не отразилось. Портфель вкладов по 

Нижегородской области увеличился, соглас-

но данным ЦБ РФ, на 38% (прирост — 43 млрд 

руб.). «Волго-Вятский банк Сбербанка России в 

2010 году дополнительно привлек 21 млрд руб. 

вкладов населения, тогда как в 2009-м, ког-

да процент по вкладам побил все рекорды, эта 

цифра была равна 13 млрд руб.», — рассказы-

вает Павел Разживин. По его мнению, подобное 

поведение вкладчиков объясняется просто — 

на сегодняшний день вклады являются самым 

надежным инструментом, пригодным для мас-

сового потребления. Вклады до 700 тыс. руб. 

застрахованы государством, да и доходность 

по вкладам гарантируется банками. «К тому же, 

люди хорошо помнят 2008 год, когда они поте-

ряли средства из-за падения рынка ценных бу-

маг. Уверена, что на сегодняшний день банков-

ские депозиты продолжают оставаться наи-

более понятным и безопасным инструментом 

для сохранения накоплений», — считает Ирина 

Алушкина, президент ОАО АКБ «Саровбизнес-

банк». Существовала и такая категория граж-

дан, которые открыли вклады в 2009 году по вы-

соким ставкам и в 2010-м лишь пополняли депо-

зиты. По мнению экспертов, именно эта группа 

населения получила в 2010 году наибольшую 

доходность. «В 2011 году не стоит ожидать, что 

доходность по депозитам будет расти», — счи-

тает Константин Печников. Но и сокращение 

процентных ставок ощутимо сбавит свои обо-

роты. В целом в банках прогнозируют стабили-

зацию ставок, среднее снижение которых по 

итогам года вряд ли превысит 1%.

ЗОЛОТО ДЛЯ БЕДНЫХ

Драгоценные металлы, в первую очередь золо-

то и серебро, являются универсальными мерила-

ми денег. Говорят, что по тенденциям спроса на зо-

лото можно определить истинную стоимость денег 

в мире. «Спрос на драгоценные металлы растет 

уже на протяжении нескольких лет, что свидетель-

ствует о пессимистичных настроениях инвесто-

ров. Люди по всему миру не доверяют вложениям 

ни в одну валюту», — считает Константин Печни-

ков. Так, за последние два года унция золота при-

бавила в цене более $500, подорожав в 2010-м еще 

на 30%. Палладий за этот же период подорожал на 

103%, а вот платину, подорожавшую лишь на 17%, 

эксперты рынка записали в аутсайдеры. «В этом 

году отлично выстрелило серебро — его сейчас 

называют „золотом для бедных“. Несколько лет 

цены на серебро не росли, зато наверстали в 2010 

году», — рассказывает Павел Корчагин. В итоге за 

год цены на серебро выросли почти на 80%. 

Согласно прогнозу Лондонской ассоциации 

рынка драгоценных металлов, в 2011 году лиде-

ром по росту средней цены станет палладий, но 

и серебро продолжит расти. «Конечно, драго-

ценные металлы находятся сейчас на пике сво-

их исторических максимумов. Но, судя по тенден-

циям, рост продолжится и в 2011 году», — считает 

Константин Печников. По мнению Марка Фельд-

мана, в текущем году вложения в драгоценные 

металлы станут самым надежным инструментом 

для сохранения и приумножения средств при ин-

фляционном сценарии развития экономики. 

> РОСТ РОССИЙСКОГО РЫНКА 
АКЦИЙ В 2010 ГОДУ СОСТАВИЛ 
23%,  НО ЭТО НЕ ПОМЕШАЛО 
УПРАВЛЯЮЩИМ ОТКРЫТЫМИ 
ПАЕВЫМИ ФОНДАМИ АКЦИЙ 
ПОКАЗАТЬ НЕПЛОХИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ В 2010 ГОДУ.
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По информации Главного управления Цен-

трального банка России по Нижегородской 

области, за минувший год рублевый депозит-

ный портфель банков, работающих на терри-

тории региона, вырос более чем на 38% — до 

порядка 160 млрд руб. «Дополнительно люди 

принесли в банки в 2010 году 43 млрд руб.», — 

подсчитал Станислав Спицын, начальник 

Главного управления Центрального банка РФ 

по Нижегородской области. При этом вклады 

в местных кредитных организациях вырос-

ли на 20% до 31,8 млрд руб. Более впечатля-

ющую динамику продемонстрировали фили-

алы иногородних банков, увеличив портфель 

вкладов примерно на треть — до 128 млрд руб. 

Вместе с тем за минувший год отмечено сни-

жение примерно на 8,6% валютного портфе-

ля банков, представленных в регионе, до 15,9 

млрд руб. Выход граждан из вкладов, разме-

щенных в иностранных дензнаках, связан с 

улучшением ожиданий стабильности курса 

рубля по отношению к основным валютам — 

американскому доллару и евро, а также бо-

лее низкими ставками по валютным вкладам 

в сравнении с рублевыми. «Одним из мотивов 

размещения средств во вклады является же-

лание уберечь их от обесценивания», — от-

мечает Ирина Алушкина. По ее словам, хотя 

весь 2010 год сохранялась тенденция сниже-

ния процентных ставок, как по кредитам, так 

и по вкладам, банковские депозиты остались 

привлекательным инструментом для сбере-

жения средств. «Сегодня же ситуация ста-

билизировалась. Так что можно прогнозиро-

вать сохранение существующего уровня ста-

вок, по крайней мере в ближайшие полгода, 

а, возможно, и незначительный рост», — за-

ключает госпожа Алушкина. 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ СБЕРЕЖЕНИЯ

Банкиры единогласно связывают динами-

ку объемов поступающих в депозиты средств 

частных лиц с финансовым кризисом. «Люди 

стали более внимательно и ответственно под-

ходить к своим накоплениям, чем прежде, как 

раз из-за пережитых сокращений и умень-

шения доходов», — поясняет член правления 

банка «Юникредит» Эдуард Иссопов. Вместе 

с тем, как говорит директор нижегородского 

филиала ОАО «МДМ-банк» Василий Голиков, 

темпы прироста портфелей вкладов в 2010 

году замедлились относительно уровней 2009 

года, когда доходность по ним была пиковой 

(так, в некоторых банках ставки по депозитам 

доходили до 20% годовых). «Максимальный 

рост вкладов — на 167% — в нижегородском 

филиале ОАО „МДМ-банк“ был зафиксиро-

ван в 2009 году, — продолжает он. — В про-

шлом году темп снизился и прирост составил 

уже 33%, как и в целом по банковской системе 

страны». Замедление темпов господин Голи-

ков объяснил снижением ставок по депозитам, 

начавшимся в середине 2009 года и продол-

жившимся в 2010 году. «Это снизило привле-

кательность вкладов, особенно вкупе с ра-

стущей инфляцией, — говорит Василий Голи-

ков. — Многие клиенты стали вкладываться в 

более рискованные операции, банки возобно-

вили кредитование, стала восстанавливать-

ся покупательская активность: люди начали 

удовлетворять отложенный спрос». Как бы то 

ни было, это не помешало банкам нарастить 

свою пассивную базу. В 2010 году прирост 

вкладов физических лиц в целом по Пром-

связьбанку, например, составил 17%, тогда 

как в нижегородском филиале их объем уве-

личился на 50%. 

«Это было обусловлено ростом собствен-

ного портфеля депозитов филиала и присое-

динением санированного банка „Нижний Нов-

город“, — поясняет заместитель управляющего 

нижегородским филиалом Промсвязьбанка по 

развитию розничного рынка Виталий Мелен-

тьев. — Из „Нижнего Новгорода“ к нам пере-

шло практически 100% вкладчиков». К перво-

му января 2011 года объем депозитов и средств 

на счетах держателей пластиковых карт в Са-

ровбизнесбанке, как рассказала президент 

банка Ирина Алушкина, увеличился пример-

В ЗОНЕ ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ 
ДОХОДНОСТИ

НАБЛЮДАВШЕЕСЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ МИНУВШЕГО ГОДА ПОСТЕПЕННОЕ СНИЖЕНИЕ СТАВОК ПО ДЕПО-
ЗИТАМ НЕ ПОМЕШАЛО НИЖЕГОРОДСКИМ БАНКАМ УВЕЛИЧИТЬ ПОРТФЕЛЬ ВКЛАДОВ ПОЧТИ НА 40% – ДО 
160 МЛРД РУБ. ИЗ-ЗА КРИЗИСА ЛЮДИ СТАЛИ БОЛЕЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ К ФОРМИРОВАНИЮ СБЕРЕЖЕНИЙ, 
ОБЪЯСНЯЮТ УЧАСТНИКИ РЫНКА. НА ДАННЫЙ МОМЕНТ УВЕЛИЧЕНИЕ ПРИТОКА СРЕДСТВ  НАСЕЛЕНИЯ 
ДЛЯ БАНКОВ ИДЕТ НАРАСТАЮЩИМ ИТОГОМ, ОДНАКО К КОНЦУ ГОДА ИЗ-ЗА УВЕЛИЧЕНИЯ ТЕМПОВ ИН-
ФЛЯЦИИ МОЖЕТ НАЧАТЬСЯ УХОД ВКЛАДЧИКОВ. ИВАН СЕРГЕЕВ

СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ В ОКТЯБРЕ-НОЯБРЕ 2010 ГОДА УЖЕ НЕ ПОКРЫВАЛИ УРОВЕНЬ ИН-

ФЛЯЦИИ И НАХОДИЛИСЬ В ЗОНЕ ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ ДОХОДНОСТИ. В 2011 ГОДУ ПО МЕРЕ 

УСКОРЕНИЯ ИНФЛЯЦИИ УРОВЕНЬ ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ ДОХОДНОСТИ БУДЕТ ВОЗРАСТАТЬ 
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но на 22% до 8,3 млрд руб. В нижегородском 

филиале банка ВТБ 24 рассказали, что в 2010 

году привлекли вкладов в 1,4 раза больше, чем 

в 2009 году. «Такая динамика объясняется ро-

стом доходов населения и расширением сети 

точек продаж банка», — отметил управляющий 

РОО «Нижегородский» банка ВТБ 24 Георгий 

Гречин.

СТАВКИ УСТАКАНИЛИСЬ

Сегодня действующие предложения бан-

ков ощутимо отличаются от тех, что были в 

2009 году, когда ставки по вкладам стабильно 

держались на уровне выше 10% годовых. Так, 

Альфа-банк с 1 февраля ввел новые параме-

тры для срочного депозита «А+». При мини-

мальной первоначальной сумме размещения в 

1 млн руб. на срок 90, 180, 360 и 750 дней банк 

предлагает ставки на уровне 3,3%, 4,8%, 6% 

и 6,8% годовых соответственно. Аналогичный 

депозит, открытый в долларах США, позволит 

вкладчикам заработать за три месяца 2,2% го-

довых, за полгода — 2,9%, за год — 3,6% и за 

два года и один месяц — 4,4%. Банк «Глобэкс» 

предлагает своим клиентам открыть вклад 

«Плановый доход» на срок от трех месяцев до 

трех лет. Размер процентной ставки в данном 

случае привязан к объему размещенной сум-

мы. Например, при открытии депозита на сум-

му от 600 тыс. руб. до 1,5 млн руб. сроком на 

три месяца ставка составит 5,75% годовых, на 

девять месяцев — 7,75%, а на три года — 9%. 

В свою очередь, разместив от 20 тыс. евро до 

50 тыс. евро на три месяца, вкладчик получит 

ставку в 3,7% годовых, на девять месяцев — 

4,2% и на три года — 5,1%. 

Для тех, кто хотел бы иметь возможность 

снимать средства со вклада без потери на-

численных процентов, нижегородский НБД-

банк предлагает вклад «Удобный» с преду-

становленной суммой неснижаемого остатка. 

Разместить средства во вклад банк предла-

гает только в рублях и только на полгода. Для 

депозитов свыше 500 тыс. руб. установлена 

ставка в 4,5% годовых. При этом в случае не-

востребования по окончании срока вклад, 

увеличенный на сумму начисленных процен-

тов, автоматически продлевается на тот же 

срок на условиях, действующих в банке для 

данного вида депозита на день продления до-

говора. 

В условиях, когда размер ставки пока не 

может играть одну из ведущих ролей в борь-

бе банков за вкладчиков, как считает Геор-

гий Гречин, конкуренция между кредитными 

организациями в этом сегменте будет разви-

ваться в трех направлениях. Это, во-первых, 

повышение качества сервиса, в том числе 

развитие дистанционных каналов обслужива-

ния, во-вторых — предложение оптимальной 

сегменто-ориентированной линейки вкладов, 

а также формирование для клиента индивиду-

ального сберегательного портфеля, обеспе-

чивающего доходность, надежность, более 

широкий набор используемых инструментов 

(металлы, акции, паи) при минимальном уров-

не риска. Третьим направлением конкуренции, 

по мнению господина Гречина, станет борьба 

за сбережения представителя верхушки сред-

него класса.

ИНФЛЯЦИОННЫЙ ВЫЗОВ

Выделяют несколько факторов, влияю-

щих на динамику процентных ставок по де-

позитам. «К ним можно отнести стоимость 

привлечения средств из других источников в 

объеме, достаточном для совершения банком 

активных операций», — говорит Виталий Ме-

лентьев. Кроме того, на доходность вкладов, 

по его словам, влияют меры, предпринимае-

мые регулятором: изменение ставки рефи-

нансирования, уровня резервирования или 

действия, направленные на контроль темпов 

инфляции. Свою роль может сыграть также 

ужесточение оценки кредитных рисков бан-

ками. Василий Голиков в свою очередь связы-

вает изменение доходности вкладов со сте-

пенью активности банков по выдаче ссуд: «В 

случае низкого спроса на кредиты при избы-

точной ликвидности банков увеличение ста-

вок по вкладам не имеет смысла». Кроме 

того, по его мнению, на единичных скачках 

стоимости привлечения средств от населе-

ния может сказаться прекращение в январе 

этого года мониторинга максимальных ставок 

по депозитам, который вел Центробанк. Вме-

сте с тем, судя по тому, как развиваются со-

> ПО ИНФОРМАЦИИ ЦБ РФ ПО 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ,  
ЗА 2010 ГОД РУБЛЕВЫЙ 
ДЕПОЗИТНЫЙ ПОРТФЕЛЬ 
БАНКОВ, РАБОТАЮЩИХ НА 
ТЕРРИТОРИИ РЕГИОНА, ВЫРОС 
БОЛЕЕ ЧЕМ НА 38% 
ДО 160 МЛРД РУБ.

ПОВЫШЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА•
Чтобы удержать крупных вкладчиков, 

нужно повышать доходность вкладов и 

гарантировать их надежность. По мнению 

экспертов, лучшей гарантии, чем государ-

ственное страховое покрытие всех вкла-

дов, сложно придумать. 

В 2010 году на рынке вкладов сложилась 

парадоксальная ситуация. С одной сто-

роны, приток вкладчиков побил все ре-

корды, а с другой — процентные ставки 

снижались несколько раз на протяжении 

всего года. Эксперты прогнозируют, что 

на протяжении 2011 года объем вкладов 

будет прирастать значительно медлен-

ней, а к четвертому кварталу банки мо-

гут столкнуться и с оттоком капитала с 

депозитов. Сейчас перед банковским со-

обществом стоит задача удержать круп-

ных вкладчиков, сумма средств которых, 

размещенная на депозитах, превышает 

700 тыс. руб., гарантированных государ-

ством. «Самый крупный вклад в Нижего-

родской области равен 120 млн руб. Если 

вкладчик решит забрать свой вклад, фи-

нансовая устойчивость банка окажется 

под вопросом. При этом у нас в регионе 

достаточное количество вкладов, варьи-

рующихся в пределах 20–30 млн руб. На-

поминаю, что именно на их долю прихо-

дится большая часть средств и именно 

эти клиенты банков используют вклады 

как долгосрочный инструмент инвести-

ций. Мы должны создать условия, что-

бы крупные вкладчики чувствовали себя 

комфортно», — рассказывает Станис-

лав Спицын, начальник Главного управ-

ления Банка России по Нижегородской 

области. 

Вариантов удержания крупных вкладчи-

ков предлагается несколько. На обсужде-

ние Госдумы уже выносился вопрос о том, 

чтобы увеличить сумму вклада, гаранти-

руемую государством, с 700 тыс. руб. до 

1,5 млн руб. (с 14 октября 2008 года всту-

пили в силу изменения в федеральном 

законе «О страховании вкладов физи-

ческих лиц в банках Российской Феде-

рации», в соответствии с которыми мак-

симальная сумма страхового возмеще-

ния по вкладам увеличена с 400 до 700 

тыс. руб. и устанавлено стопроцентное 

покрытие суммы вклада, не превышаю-

щей 700 тыс. руб. ). Однако представи-

тели Агентства по страхованию вкладов 

смотрят на эту инициативу скептически. 

В дальнейшем сумма будет подвергать-

ся только инфляционной индексации, что 

позволит через три-четыре года увели-

чить размер гарантируемых государством 

вкладчику выплат до 1 млн руб. В то же 

время на предложения вернуться к ранее 

существовавшей ступенчатой шкале вы-

плат эксперты смотрят с опаской: в кри-

зис британский аналог шкалы многосту-

пенчатых выплат не спас банки от вклад-

чиков, желающих забрать сбережения. В 

итоге многоступенчатая система выплат 

была отменена, а сумма страховых вы-

плат увеличена. 

Практика показала: как только сумма го-

сударственных гарантий была увеличе-

на, суммы страховых вкладов стали ра-

сти. Так, согласно данным Банка России, 

общий объем вкладов физических лиц 

в российских банках на 1 декабря 2009 

года составил 6,999 трлн руб. По данным 

Агентства по страхованию вкладов, бо-

лее 30% банковских вкладов пришлись 

на депозиты на сумму более 700 тыс. руб. 

Порядка 29% — вклады на сумму от 100–

400 тыс. руб., депозиты до 100 тыс. руб. 

занимают немногим более 20%, и остав-

шаяся доля приходится на вклады от 400 

до 700 тыс. руб.
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бытия, на динамику ставок по кредитам в этом 

году наибольшее влияние могут оказать тем-

пы инфляции.

По данным Росстата, инфляция в России в 

январе этого года составила 2,4%, что соответ-

ствует уровню января 2008 года и выше прогно-

зов Минэкономразвития. При этом ведомство 

ожидает, что по итогам первых двух месяцев 

уровень инфляции приблизится к 4%. Расту-

щий уровень инфляционных рисков заставля-

ет многих аналитиков полагать, что Центробанк 

в итоге приступит к ужесточению денежной по-

литики, в том числе увеличивая базовую став-

ку рефинансирования. По крайней мере, дру-

гие развивающиеся страны — Китай, Индия и 

Бразилия — на этот путь уже встали. Россий-

ский регулятор пока занял выжидательную по-

зицию — на заседании совета директоров Цен-

тробанка 31 января было принято решение со-

хранить ставку рефинансирования на уровне 

7,75%, которая действует с 1 июня 2010 года. 

Эксперты уверены: если ставка рефинан-

сирования не будет повышена — ставки по 

вкладам физических лиц окажутся в зоне от-

рицательной доходности. «Согласно нашим 

исследованиям, ставки по вкладам в октябре-

ноябре 2010 года уже не покрывали уровень 

инфляции и находились в зоне отрицательной 

доходности. В 2011 году по мере ускорения ин-

фляции уровень отрицательной доходности 

будет возрастать», — комментирует ситуацию 

Андрей Мельников, заместитель генерального 

директора Агентства по страхованию вкладов 

(АСВ ). Однако, по его мнению, это пока никак 

не отражается на притоке вкладчиков. Анали-

тики объясняют инертность вкладчиков тем, 

что массовых аналогов банковскому вкладу 

нет. Вклады до 700 тысяч рублей застрахова-

ны государством, а доходность гарантирова-

на. «Думаю, что до четвертого квартала 2010 

года по инерции население будет приносить 

свои сбережения в банк», — рассказывает Ан-

дрей Мельников. Зато к концу года на рынке 

вкладов начнутся изменения. 
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О принятии законопроекта, регламенти-

рующего введение срочных, или безотзыв-

ных, вкладов, банкиры, регуляторы системы 

и законодатели дискутируют на протяжении 

десяти лет. По идее разработчиков срочный 

депозит отличается от обычного тем, что ото-

звать средства до истечения оговоренно-

го в договоре с банком срока нельзя. А если 

вкладчик все же решает забрать деньги, он 

теряет значительную долю процентов.  «Та-

ким образом, банкиры, во-первых, хотят 

укрепить устойчивость банковской системы, 

которая „шатается“ в кризисные моменты 

(российские вкладчики, напуганные событи-

ями 98-года, при малейших потрясениях за-

бирают личные сбережения со счетов бан-

ков, тем самым усугубляя положение бан-

ков), а во-вторых, гарантировать длинные 

деньги для финансирования инвестицион-

ных проектов», —  поясняет Павел Дремин, 

заместитель директора консалтинговой ком-

пании «Аудит-Вектор». 

Но принципиальные поправки к законода-

тельству по-прежнему не внесены. По сло-

вам Елены Митенковой, юриста нижегород-

ского представительства юридической фир-

мы «Яковлев & Партнеры», отказ вкладчика от 

права на получение вклада по первому требо-

ванию противоречит Конституции РФ: «В со-

ответствии с Конституцией РФ в Российской 

Федерации гарантируется свобода эконо-

мической деятельности в качестве одной из 

основ конституционного строя (ст. 8) и уста-

навливается, что каждый имеет право на сво-

бодное использование своих способностей и 

имущества для предпринимательской и иной 

не запрещенной законом экономической де-

ятельности (ч.1 ст. 34), а также закрепляется 

право каждого иметь имущество в собствен-

ности, владеть, пользоваться и распоряжать-

ся им (ч. 2 ст. 35). Реализуя предоставленные 

Конституцией РФ возможности в этой сфере, 

гражданин посредством, в частности, дого-

вора банковского вклада осуществляет иную 

не запрещенную законом экономическую де-

ятельность, которая находится под защитой 

Конституции РФ». В отношениях вкладчик — 

банк вкладчик изначально находится в нерав-

ных условиях. Он не обладает специализиро-

ванными знаниями и всем объемом инфор-

мации, поэтому при введении «безотзывных 

депозитов», то есть при «отказе вкладчика от 

права на получение вклада по первому тре-

бованию», законопроект ограничивает эко-

номически слабую сторону в конституцион-

ном праве иметь имущество в собственности, 

владеть, пользоваться и распоряжаться им.

В 2005 году банковское сообщество пред-

ложило новую вариацию на тему срочных 

вкладов — безотзывные, или сберегатель-

ные, депозитные сертификаты. Как показал 

опыт зарубежных стран, такие бумаги поль-

зуются популярностью не только у населения, 

но и у юридических лиц. Так, по статистике, в 

Канаде сертификаты занимают 50% банков-

ских пассивов. Законопроект был отправлен 

на доработку, а на рынке появился новый про-

дукт — депозитные сертификаты. Но даже 

спустя пять лет существующие в России де-

позитные сертификаты не пользуются попу-

лярностью у населения и не удобны для бан-

ков в обращении. Главный их недостаток для 

банкиров, ищущих «длинные» ресурсы, со-

стоит в том, что пока любой сертификат кли-

ент может вернуть досрочно. 

Наконец летом 2010 года Минфин РФ подго-

товил поправки к ст. 837 Гражданского кодек-

са, которые позволят ввести безотзывные де-

позиты на базе сберегательных сертифика-

тов. Речь идет о срочном вкладе на три года и 

более, причем по такого рода депозитным сер-

тификатам, возможно, будет установлен более 

высокий страховой лимит до 2–3 млн руб., что, 

в свою очередь, позволит гражданам использо-

вать этот инструмент для целевых жилищных на-

коплений в банках. Главная особенность серти-

фиката — при размещении в нем сбережений у 

вкладчика не будет возможности их досрочно-

го изъятия. Предполагалось, что дополнитель-

ным преимуществом сертификата, если он ста-

нет безотзывным, будет более высокая по срав-

нению с депозитами ставка. Сертификат будет 

включен в систему страхования вкладов, и на 

него будет распространяться право первооче-

редной выплаты при банкротстве кредитной ор-

ганизации. Плюс к этому сберегательный серти-

фикат можно будет продать как ценную бумагу. 

При этом разработчики поправок подчер-

кивают, что, вероятнее всего, Минфин РФ и 

ЦБ РФ будут продвигать принцип «свободы 

договора», по которому у вкладчика будет вы-

бор: либо бессрочный вклад с небольшими 

процентами, либо срочный, но без права до-

срочного изъятия денег. 

СРОЧНОСТЬ НЕ ТЕРПИТ 
СУЕТЫ

НА ПРОТЯЖЕНИИ ДЕСЯТИ ЛЕТ БАНКОВСКОЕ СООБЩЕСТВО БЕЗУСПЕШНО ПЫТАЛОСЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬ-
НО ПРОПИСАТЬ МЕХАНИЗМ ТАК НАЗЫВАЕМОГО СРОЧНОГО, ИЛИ БЕЗОТЗЫВНОГО, ВКЛАДА ГАРАНТИРУ-
ЮЩЕГО ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КЛИЕНТОВ ПЕРЕД БАНКАМИ НА ПЕРИОД ФИНАНСОВОЙ НЕСТАБИЛЬНОСТИ. 
СОГЛАСНО ПОСЛЕДНИМ ДОГОВОРЕННОСТЯМ ЦБ РФ И МИНФИНА РФ, В ОСНОВУ ОТНОШЕНИЙ МЕЖ-
ДУ  ВКЛАДЧИКОМ И БАНКОМ ПЛАНИРУЕТСЯ ЗАЛОЖИТЬ «СВОБОДУ ДОГОВОРА». ТО ЕСТЬ БАНК МОЖЕТ 
ПРЕДЛОЖИТЬ, А ВКЛАДЧИК — ВЫБРАТЬ ВКЛАД КАК БЕССРОЧНОГО, ТАК И СРОЧНОГО ХАРАКТЕРА, КОТО-
РЫЙ НЕ ПОДЛЕЖИТ ДОСРОЧНОМУ ИЗЪЯТИЮ. НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО

БАНКИРЫ С ПОМОЩЬЮ СРОЧНЫХ ВКЛАДОВ НАДЕЮТСЯ УКРЕПИТЬ УСТОЙЧИВОСТЬ РОС-

СИЙСКОЙ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ И ГАРАНТИРОВАТЬ ДЛИННЫЕ ДЕНЬГИ ДЛЯ ФИНАНСИ-

РОВАНИЯ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ
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На очередной «КонсилиумЪ» журнала 

Finance «Безотзывные вклады: время при-

шло?», посвященный проблемам срочных 

вкладов, собрались заместитель гендиректо-

ра государственной корпорации «Агентство 

по страхованию вкладов» Андрей Мельников, 

начальник Главного управления Центрально-

го банка РФ по Нижегородской области Ста-

нислав Спицын, председатель правления ОАО 

КБ «Ассоциация», первый заместитель пред-

седателя совета Ассоциации региональных 

банков России Михаил Гапонов, управляющий 

РОО «Нижегородский» банка ВТБ 24 Георгий 

Гречин, президент ОАО АКБ «Саровбизнес-

банк» Ирина Алушкина, председатель прав-

ления ЗАО «Нижегородпромстройбанк» Ва-

силий Лебедев, управляющий нижегородским 

филиалом банка «Глобэкс» Николай Русов, 

директор управления планирования, контро-

ля качества клиентского обслуживания фи-

зических лиц Волго-Вятского банка Сбербан-

ка РФ Павел Разживин, начальник отдела роз-

ничного бизнеса нижегородского филиала 

ОАО АКБ «Связь-банк» Марина Пухова, юрист 

нижегородского представительства юриди-

ческой фирмы «Яковлев & Партнеры» Еле-

на Митенкова, ведущий психотерапевт ФГУ 

«Приволжский окружной медицинский центр 

Федерального медико-биологического агент-

ства России» Сергей Швачкин. Вели встречу 

генеральный директор ЗАО «„Коммерсантъ“ в 

Нижнем Новгороде» Андрей Кияшко и редак-

тор журнала Finance Наталья Мельченко. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. На протяжении послед-

них пятнадцати лет банкиры ставят вопрос о 

введении на законодательном уровне понятия 

безотзывного банковского вклада. Банковский 

кризис конца 2008 года, запомнившийся пани-

кой среди вкладчиков, дал новую пищу для раз-

говоров на эту тему. Давайте разберемся, по-

чему вопрос о безотзывных вкладах все время 

возникает, но никак не получает своего логич-

ного законодательного завершения. 

СТАНИСЛАВ СПИЦЫН. Регулярно подни-

мая вопрос о безотзывных вкладах, банки-

ры стараются повысить уровень защиты рос-

сийской кредитно-финансовой системы. И 

напоминают государству, как это можно сде-

лать. Давайте обратимся к опыту зарубежных 

стран. Там законы защищают банковский сек-

тор. Например, в Чехии понятие неснижаемо-

го банковского остатка на депозитном сче-

те закреплено законодательно. И если кли-

ент снимает сумму, равную трети банковского 

вклада, то он должен сначала подать заявку, а 

у банка есть неделя для того, чтобы подгото-

вить деньги. Если сумма равна половине вкла-

да, время для реагирования увеличивается до 

двух недель. Законодатель понимает, что день-

ги должны работать, а не лежать, тем самым 

проявляя уважительное отношение к банкам. 

У нас, к сожалению, пока такого нет. В России 

клиенту разрешено до копейки расходовать 

вложенные деньги в пределах средств на сче-

те. Конечно, мы должны сделать скидку на то, 

что наш законодатель еще молодой: даже по-

нимая всю необходимость и важность данного 

вопроса, государство не решается изменить 

Гражданский кодекс. Но шаги, направленные 

на введение безотзывных вкладов, предпри-

нимать необходимо, и банки должны сами соз-

давать для этого условия. В некоторых банках, 

например в Связь-банке, подобная практи-

ка уже есть. Они предлагают клиентам вкла-

ды, сразу оговаривая неснижаемый остаток. Я 

призываю банки внедрять подобные вклады с 

неснижаемыми остатками в свои продуктовые 

линейки и самостоятельно рассказывать сво-

им клиентам о возможностях таких вкладов. 

Потому что законодательство мы будет ждать 

еще минимум от трех до пяти лет, а острая не-

обходимость в длинных деньгах есть именно 

сейчас, сегодня. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. Насколько я понимаю, 

банковские ассоциации уже много лет работа-

ют над тем, чтобы соответствующие поправки 

были внесены в закон. 

МИХАИЛ ГАПОНОВ. Напомню историю 

данного вопроса. На моей памяти первые раз-

говоры о безотзывных вкладах появились по-

ВКЛАД ОСОБОЙ СРОЧНОСТИ
ОТСУТСТВИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО РАЗГРАНИЧЕНИЯ СРОЧНЫХ И БЕССРОЧНЫХ ВКЛАДОВ 
ЯВЛЯЕТСЯ, ПО МНЕНИЮ БАНКИРОВ, «МИНОЙ ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ», ЗАЛОЖЕННОЙ НЕ 
ТОЛЬКО ПОД ФУНДАМЕНТ РОССИЙСКОЙ КРЕДИТНО-ФИНАНСОВОЙ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ, НО 
И ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ В ЦЕЛОМ. РАЗРЕШИВ ПРОБЛЕМУ, БАНКИРЫ ПОЛУЧАТ ДЛИННЫЕ ДЕНЬГИ, 
ПРИГОДНЫЕ ДЛЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ ИННОВАЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ, А ВКЛАДЧИКИ – ПОВЫШЕН-
НЫЕ СТАВКИ ПО СРОЧНЫМ ВКЛАДАМ. РЕШЕНИЕ УЖЕ БЛИЗКО: В ПРОШЛОМ ГОДУ МИНФИН РФ 
ПОДГОТОВИЛ ПОПРАВКИ К ГРАЖДАНСКОМУ КОДЕКСУ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯТ БАНКАМ ПРИВЛЕ-
КАТЬ ДОЛГОСРОЧНЫЕ РЕСУРСЫ НА БАЗЕ АНАЛОГА ВКЛАДОВ — СБЕРЕГАТЕЛЬНЫХ СЕРТИФИКА-
ТОВ. НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНДИРЕКТОРА 

ГК «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ 

ВКЛАДОВ»

МИХАИЛ ГАПОНОВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПРАВЛЕНИЯ 

ОАО КБ «АССОЦИАЦИЯ», 
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СТАНИСЛАВ СПИЦЫН

НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 

УПРАВЛЕНИЯ ЦБ РФ 
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сле кризиса 1998 года. Потом, когда в 2004 

году была реализована система страхова-

ния вкладов, наступил оптимальный момент 

для внедрения этих вкладов. Потому что, с 

одной стороны, государство сделало сильней-

ший шаг навстречу вкладчикам, когда предо-

ставило гарантии по банковским вкладам, а 

с другой — было бы логично усилить ответ-

ственность вкладчика перед банковской си-

стемой. Иными словами, призвать вкладчи-

ка к ответственности за свои слова: если ты 

принес деньги на год, то гарантируй, что банк 

в течение года на эти деньги может рассчиты-

вать. Уже тогда было понятно, что необходимо 

ограничить право вкладчика в любую секун-

ду потребовать деньги назад. И Ассоциация 

региональных банков России своевременно 

подготовила законопроект, который, однако, 

Госдумой утвержден не был. И хотя с тех пор 

банкиры неоднократно выносили этот вопрос 

на обсуждение, ясности до сих пор нет. Это 

огорчает. Мы ведь ничего сверхъестествен-

ного не просим — просто государство должно 

прописать правила игры и установить ограни-

чения. Потому что без поддержки государства, 

самостоятельно, российским банкирам это бу-

дет сделать невозможно. Но законодательных 

изменений как не было, так и нет. 

ЕЛЕНА МИТЕНКОВА. Если смотреть на 

проблему шире, то можно заявить, что все 

наше законодательство ориентировано на за-

щиту граждан. Нашего гражданина «облизы-

вают», как вы говорите, со всех сторон. Напри-

мер, наше трудовое законодательство имеет 

высочайшую оценку по степени своей защиты 

и уровню предоставленных гражданину прав 

и гарантий. И президент Дмитрий Медведев в 

одном из своих выступлений сказал, что по-

строение именно такой системы банковских 

депозитов, когда вкладчику предоставлено 

право по первому требованию получить свой 

вклад назад, — это достижение нашего госу-

дарства. 

НИКОЛАЙ РУСОВ. На мой взгляд, срочность 

вклада имеет два значения: ноль и бесконеч-

ность. Бесконечность — это когда сумма вкла-

да на балансе все время растет. Ноль — это 

кризисная ситуация, когда все вкладчики — и 

большие, и малые — хотят единовременно за-

брать все вклады. Мы все понимаем, чем грозит 

такая срочность банку. Мы хотим от этой сроч-

ности уйти, чтобы в дальнейшем переживать 

кризисы в более спокойном режиме, и призы-

ваем государство нам в этом помочь. Тем более 

что в обычной повседневной жизни никакие 

безотзывные вклады вообще не нужны. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. Летом прошлого года 

Министерство финансов подготовило по-

правки к Гражданскому кодексу (ГК), которые 

наконец-то помогут вопросу о безотзывных 

вкладах сдвинуться с мертвой точки. В чем 

смысл эти поправок? 

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ. О сути этих по-

правок мы знаем как эксперты, которых при-

влекал Минфин. Положение о проработ-

ке этого вопроса попало в план действий 

по созданию международного финансового 

центра. И это означает, что рано или позд-

но, но изменения в ГК по вопросу досрочно-

го отзыва вкладов будут внесены. В конце 

прошлого года Минфин и ЦБ РФ на уровне 

руководства согласовали, как теоретически 

это должно выглядеть. По сути, они догово-

рились о том, что в основу отношений меж-

ду банком и клиентом закладывается свобо-

да договора. То есть банк может заключить 

с клиентом договор на условиях возврата по 

первому требованию. А может заключить и 

договор действительно срочного характера, 

который не предусматривает возможность 

досрочного изъятия средств. Затем вводят-

ся порядок и механизм реализации прав на 

досрочное изъятие средств. Банкирам, как и 

нашим европейским коллегам, будет предо-

ставлено время, чтобы подготовить средства 

для выдачи: недельный срок для вкладов до 

700 тыс. руб. и двухнедельный — для вкла-

дов, превышающих эту сумму. Вполне воз-

можно, что в критические моменты, во время 

панических ситуаций, время, отведенное на 

это реагирование, поможет сохранить ста-

бильность в банковской среде.

Мы как Агентство по страхованию вкладов 

предлагали не менять основные условия дого-

вора банковского вклада, но изменить усло-

вия действия такого инструмента как сбере-

гательный сертификат. Мы исходили из того, 

что в условиях действия системы страхования 

вкладов в панику полностью застрахованный 

вкладчик никуда не побежит, а вот более круп-

ный клиент сохранит для системы свою мо-

бильность, а значит, и риски. Поэтому лучше 

дать более состоятельному вкладчику инстру-

мент, ориентированный на его потребности, 

и придать свойство «безотзывности» только 

для сберегательных сертификатов.

Будучи действительно срочным инструмен-

том и одновременно ценной бумагой, эти серти-

фикаты легко обращаются в деньги: их можно 

продать на открытом рынке, заложить под крат-

косрочный кредит в другом банке, что исклю-

чает возникновение у обладателя такой бума-

ги проблем с досрочным получением средств 

в случае необходимости, при этом банк сохра-

няет срочность такого фондирования. Предо-

ставив дополнительную возможность крупным 

вкладчикам сделать из вклада ценную бумагу, 

мы делаем рынок крупных вкладов более мо-

бильным и закладываем потенциал для после-

дующего развития финансового рынка. С нами 

согласились, но частично. 

НАТАЛЬЯ МЕЛЬЧЕНКО. И как вы оценива-

ете перспективу развития в России безотзыв-

ных вкладов на основе сберегательных серти-

фикатов?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ. Как оптимистичный 

пессимист. Думаю, для развития этого рынка 

при благоприятном стечении обстоятельств 

потребуется лет десять. Не стоит забывать, 

что инструмент станет ликвидным и работа-

ющим тогда, когда не только появятся боль-

шие обороты по сберегательным сертифика-

там, но и когда инфраструктура рынка будет 

к этому адаптирована. Конечно, сейчас Банк 

России обещает предпринять некие законо-
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дательные шаги по развитию сберегательных 

сертификатов. Сейчас много спорных вопро-

сов — например, связанных с регистрацией и 

учетом сертификатов. И до тех пор, пока не бу-

дут разрешены технические вопросы, рынок 

работать не будет. При этом, думаю, имеет ме-

сто и такой нюанс: как только законодательно 

будет введена свобода договора, рынок сбе-

регательных сертификатов будет развиваться 

черепашьими шагами — эволюционно, без се-

рьезных импульсов. 

ИРИНА АЛУШКИНА. Хочу рассказать о 

практике, которая сегодня сложилась в рабо-

те со сберегательными сертификатами. Наш 

банк выпускает сертификаты, их выпуск ре-

гистрируется в Центральном банке, при этом 

условия, которые предлагаются по сертифи-

кату, практически не отличаются от обычных 

вкладов — немного выше процентная став-

ка. Если учесть, что в подавляющем большин-

стве своем население использует банковские 

инструменты для хранения и накопления де-

нег, сберегательный сертификат для этих це-

лей не самый удобный механизм. Ведь это 

ценная бумага. Да и для банков его выпуск со-

пряжен с дополнительными расходами. Офор-

мить вклад гораздо проще, привычнее, а для 

банков еще и дешевле, чем работать с серти-

фикатом. Поэтому большим спросом они и не 

пользуются у населения, а банк в их продвиже-

нии не слишком заинтересован.

ПАВЕЛ РАЗЖИВИН. На мой взгляд, ры-

нок сегодня не расположен к безотзывным ин-

струментам. Если мы завтра введем такую по-

зицию с условным названием «безотзывный 

вклад» или «срочный» и даже дадим хороший 

спрэд по ставкам, количество желающих бу-

дет не большим. Большинство наших клиентов 

просто не готовы к использованию таких ин-

струментов, и их применение сейчас не решит 

проблему снижения риска нестабильности ре-

сурсной базы или «удлинения» пассивов. Мы и 

наши клиенты просто к этому не готовы. 

ИРИНА АЛУШКИНА. Отчасти согласна. Но 

если мы сейчас не начнем что-то менять, то и 

через 10 лет рынок тоже будет не готов. 

ЕЛЕНА МИТЕНКОВА. Мне бы хотелось кос-

нуться юридического аспекта введения сво-

бодного договора. Не будем забывать о мне-

нии конституционного суда, который неодно-

значно высказался, что свобода договора в 

обязательном порядке подразумевает юри-

дическое равенство сторон. Что это значит? 

Когда банк и вкладчик вступают в правоот-

ношения, они работают на принципе дове-

рия. Банк доверяет вкладчику, что тот разме-

щает средства под оговоренный в договоре 

срок, а вкладчик доверяет банку, что данные 

денежные средства будут возвращены ему по 

истечении указанного в договоре срока. Сей-

час есть такая гарантия, как госстрахование, 

но она имеет свои пределы. Другого обеспе-

чения, которым успешно пользуется банк, — 

залог, поручительство и иные виды обеспе-

чения — у вкладчика нет. Банк такого вида 

обеспечения не дает. На мой взгляд, идея без-

отзывного вклада и дальнейшего его разви-

тия в виде банковского сертификата порож-

дает ряд вопросов. Физическое лицо априори 

не может дать оценку банку, его устойчивости, 

его платежеспособности, особенно в кризис-

ное время. Поэтому считаю, что механизм, ко-

торый предложен в виде банковского серти-

фиката, не разрешает основной проблемы — 

доверия вкладчиков к банку. 

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ. Но мы и не ставили 

себе такой задачи — решить при помощи сво-

бодного договора и сберегательных сертифи-

катов проблему доверия вкладчиков к банков-

ской системе. 

ЕЛЕНА МИТЕНКОВА. А возможно ли эти 

две идеи — доверие к банку и отток вкладов в 

кризисных ситуациях — рассматривать по от-

дельности? Когда банкиры задались этой бла-

гой, на самом деле целью стабилизировать 

свои пассивы, почему никто не обсуждал та-

кой механизм, как усовершенствование систе-

мы госгарантий или увеличение суммы стра-

хового покрытия? Почему пошли по просто-

му лобовому решению — запретить забирать 

деньги? Банк осуществляет экономическую 

деятельность в виде финансового посредни-

ка, он идет на определенные риски, вкладчики 

также несут эти риски. И сейчас банкиры об-

суждают вопрос: как можно максимальное ко-

личество рисков переложить на вкладчиков? 

ИРИНА АЛУШКИНА. В ходе дискуссии мы 

договорились до того, что банки хотят пере-

ложить все свои риски на вкладчиков. Пока 

мы будем говорить, что проблема безотзыв-

ных вкладов — это проблема банковской лик-

видности, у нас и не будет принят закон, ре-

гламентирующий этот сегмент рынка. Не сто-

ит думать, что, требуя принятия закона, банки 

преследуют свои, корыстные интересы. На са-

мом деле проблема значительно серьезней. 

На сегодняшний момент в нашей финансовой 

системе нет иного существенного источника 

(равнодоступного для всех участников!) дол-

госрочных ресурсов, так необходимых для ин-

вестиций, кроме как деньги населения. Пенси-

онные деньги практически выведены из ком-

мерческого оборота, сверхдоходы от нефти 

и газа — тоже. Откуда банкам брать длинные 

деньги, пригодные для финансирования инно-

вационных процессов? До тех пор, пока у нас 

не будет длинных денег, инвестиционные порт-

фели серьезно расти не будут.

ГЕОРГИЙ ГРЕЧИН. По моему мнению, от-

сутствие в настоящее время безотзывных 

вкладов не является критичным ни для бан-

ков, ни для клиентов. Действующий массив 

вкладов характеризуется постоянным при-

ростом, и банк из единичных вкладов в итоге 

формирует постоянно растущий долгосроч-

ный пассив. Кроме того, у банков существует 

действенный механизм формирования сроч-

ной пассивной базы — облигационные зай-

мы — и возможность за счет них формиро-

вать долгосрочную стратегию работы. Для 

клиентов, готовых разместить средства на 

долгий срок и желающих получить больший 

доход, есть фонды облигаций. Так, например, 

фонд «Казначейский» (ВТБ-управление акти-

вами) показал за последний год доходность 

16,7%, за два года — 97%, а с начала 2008 

года — 65,3%. Поэтому не думаю, что безот-

зывные вклады будут пользоваться большим 
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спросом. По статистике, за рубежом они не 

превышают 5–10%. 

МАРИНА ПУХОВА. То есть при любом вари-

анте развития событий — введении свободно-

го договора и модернизации сберегательных 

сертификатов — в настоящую ценную бумагу 

без повышения экономической грамотности 

населения не обойтись. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. Возможно, проблема 

свободного договора лежит в плоскости пси-

хологических барьеров? 

СЕРГЕЙ ШВАЧКИН. Как психотерапевт я 

вижу проблему в другом. Проблема — не во 

вкладчиках, проблема — в социуме. Любой 

среднестатистический социум состоит из 

двух неравных частей. К инновациям и раз-

витию социума стремится лишь треть насе-

ления. Остальные живут в ригидном и мало-

изменчивом мирке, на который слабо влия-

ют внешние факторы. И здесь, на круглом 

столе, я услышал светлую мысль — людей 

в нашем социуме надо воспитывать. И де-

лать это свободой. Поэтому на свет появля-

ются законопроекты, призванные обеспе-

чить свободу договора. Если идти по этому 

пути, клиент будет вынужден осваивать ору-

жие собственного выбора. Как следствие, 

структурируются отношения вкладчика и 

банка. И все это приведет к развитию. Мне 

приятно, что банки понимают свою задачу и 

стремятся развивать социум. Даже если на 

начальном этапе лишь каждый третий будет 

знать, что он подписывает. 

АНДРЕЙ КИЯШКО. Итак, сегодня все пред-

ставляют, как должен работать срочный вклад. 

Остается последний шаг — когда государство 

сформирует законодательную базу. Скажите, 

коллеги, вы будете предпринимать шаги по про-

движению сберегательных сертификатов не 

дожидаясь изменений в Гражданском кодексе?

ИРИНА АЛУШКИНА. В том виде, в кото-

ром сейчас существует сертификат, это про-

сто бессмысленно. Они не интересны ни нам, 

ни вкладчикам. Но, делая задел на будущее, 

мы предлагаем сертификаты нашим клиентам, 

расширяя линейку услуг. 

МИХАИЛ ГАПОНОВ. Я считаю, что лю-

бые вклады имеют право на жизнь — сроч-

ные, бессрочные, сберегательные серти-

фикаты. Мы, банкиры, должны обеспечить 

ассортимент, чтобы у потребителя был вы-

бор, и разъяснить ему разницу между про-

дуктами. А запрещать свободу выбора — 

это не правильно. Пусть клиент выбирает 

сам. 

НИКОЛАЙ РУСОВ. Но если условия изме-

нятся, то и отношение людей начет меняться. 

Если банки поставят на срочные вклады про-

центную надбавку в 2%, часть вкладчиков с 

интересом будет смотреть на этот продукт, а 

если надбавка будет 3%, вклады станут попу-

лярными. 

ПАВЕЛ РАЗЖИВИН. Но при текущей си-

туации с ликвидностью это вряд ли целесо-

образно. 

НИКОЛАЙ РУСОВ. Есть еще один момент. 

Очень важно при продаже безотзывных, или 

срочных, вкладов, чтобы банки тщательно 

объяснили клиентам, чем они рискуют. Необ-

ходимо разграничить эти два продукта. Это по-

может избежать в дальнейшем массовых скан-

далов. 

ВАСИЛИЙ ЛЕБЕДЕВ. Я считаю, что нам не-

обходимо приходить к свободе заключения 

договора, чтобы клиент сам выбирал нужный 

ему вариант размещения денег. Если мы хотим 

сформировать общество, которое отвечает за 

свои действия, жить в нормальной стране, с 

нормальной экономикой, мы должны сейчас 

приложить усилия для воспитания в ближай-

шей перспективе ответственного поколения, 

которое будет разбираться и ощущать по-

следствия от своих решений. Свобода догово-

ра — это один из шагов в этом направлении. 
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ПЕРВЫЕ СРЕДИ РАВНЫХ 

По словам руководителя управления ли-

зинга автотранспорта «Центр-Капитал» Алек-

сея Андрющенко, существенно сократил-

ся объем продаж, а также упала популяр-

ность долгосрочной аренды транспортных 

средств. Заместитель генерального дирек-

тора «CARCADE Лизинга» Алексей Смирнов 

также констатирует: во время экономического 

спада затраты на лизинговые услуги, являю-

щиеся основным инструментом для обновле-

ния транспортных средств предприятий, со-

кратились в разы. Особенно резко снизилась 

популярность коммерческих автомобилей: по 

словам господина Смирнова, в первом квар-

тале 2009 года приобретение коммерческо-

го автотранспорта лизинговыми компаниями 

практически не финансировалось. 

«Двукратное сокращение рынка лизин-

га автотранспорта в 2009 году по праву мож-

но считать одним из печальных итогов мирово-

го экономического кризиса», — соглашается 

специалист отдела лизингаавтотранспорта ГК 

«Балтийский лизинг» Максим Уткельбаев. Од-

нако он подчеркивает, что «аналогичную кар-

тину можно было наблюдать в большинстве 

сегментов этого рынка». То же касается и гру-

зовых автомобилей: по данным ассоциации 

«Рослизинг», долгосрочная аренда этого вида 

транспорта в 2009году снизилась на 48% и со-

ставила 14,05 млрд руб. Доля же этого сегмен-

та в новом бизнесе сократилась на 8,4 п.п. и 

составила 7,95% (по данным «Эксперт РА»). 

Причиной стремительного сокращения 

рынка лизинговых услуг эксперты называют в 

первую очередь отсутствие банковского фи-

нансирования. «Банковские кредиты, ранее 

занимавшие существенную долю в пассивах 

лизинговых компаний, стали выдаваться либо 

под большие проценты, либо не предоставля-

лись лизинговым компаниям вовсе», — гово-

рит Максим Уткельбаев. В результате лизинго-

вым компаниям пришлось самим «закручивать 

гайки». О спецпредложениях и речи не шло: на 

смену лояльности к клиенту пришло увеличе-

МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО
ВО ВРЕМЯ КРИЗИСА НА РЫНКЕ ЛИЗИНГА ХУЖЕ ВСЕГО ПРИШЛОСЬ КОМПАНИЯМ, ЗАНИМАЮЩИМСЯ ЛИ-
ЗИНГОМ АВТОТРАНСПОРТА. ОДНАКО СЕЙЧАС ЭТОТ СЕКТОР РЫНКА ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ НАИБОЛЕЕ АК-
ТИВНО. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ ВОЗВРАЩЕНИЕ СПРОСА, ОТЛОЖЕННОГО В ПЕРИОД ЭКОНОМИЧЕСКОГО СПА-
ДА. В ОТВЕТ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ СНИЗИЛИ ЦЕНЫ ДО ДОКРИЗИСНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ. МАРИЯ КАРНАУХ

АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ ОБЪЯСНЯЕТСЯ ЭФФЕКТОМ ОТЛОЖЕННОГО СПРОСА: ЗАИНТЕРЕ-

СОВАННОСТЬ ПРОЯВЛЯЮТ ТЕ ЛИЗИНГОПОЛУЧАТЕЛИ, КОТОРЫЕ СЕГОДНЯ ИСПЫТЫВАЮТ 

ОСТРУЮ НЕОБХОДИМОСТЬ В ФИНАНСИРОВАНИИ ЗАМОРОЖЕННЫХ НА ПЕРИОД КРИЗИСА 

ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ
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> ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2010 ГОДА 
ОБЪЕМ СЕГМЕНТА ЛИЗИНГА 
ЛЕГКОВОГО АВТОТРАНСПОРТА 
ВЫРОС НА 92,7%, СЕГМЕНТА 
ГРУЗОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ — 
НА 180%.
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ние процентных ставок, авансовых платежей 

и уменьшение сроков заключения договоров. 

Неудивительно, что в этих условиях, особенно 

в ситуации общей экономической нестабиль-

ности, большинство лизингополучателей при-

няло решение отложить планы по дальнейше-

му развитию своего бизнеса и заняло выжи-

дательную позицию. «Таким образом, объем 

спроса на услуги лизинговых компаний резко 

снизился», — заключает специалист. 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 

Однако уже с первого квартала 2010 года 

темпы восстановления активности в сегмен-

те лизингакоммерческого транспорта превыси-

ли показатели роста в других отраслях долго-

срочной аренды, говорит Алексей Андрющенко. 

После кризиса по мере падения стоимости ли-

зинговых услуг начали расти и закупки коммер-

ческого транспорта при помощи лизинга, под-

черкивает представитель «Центр-Капитала». 

Долгосрочная аренда оказалась ближе пред-

ставителям строительной отрасли, заморозив-

шим закупки транспорта во время кризиса, и 

ритейлерам, которые не спешили заниматься 

обновлением своих автопарков. Напомним, по 

данным АВТОСТАТа, за девять месяцев 2010 го-

дароссийский рынок LCV вырос на 25%. При-

мерно в такой же пропорции возросли и прода-

жи в лизинг, в частности, грузового транспор-

та и автобусов. Также свои автопарки обновили 

маршрутные такси, сменившие старые «Газели» 

на иномарки, такие как Ford и Peugeot. 

Именно легковой и грузовой автотран-

спорт, наиболее пострадавшие за время 

экономических неурядиц, стали лидерами 

роста популярности лизинговых услуг на по-

слекризисном пространстве. Компании, пре-

доставляющие эти виды транспорта в долго-

срочную аренду, первыми пошли навстречу 

клиенту. «Ввиду высокой ликвидности пред-

мета лизинга и значительно меньших рисков 

именно автолизинговые компании первы-

ми стали смягчать требования к клиентам и 

условиям сделок в конце 2009 — начале2010 

годов», — рассказал Роман Романовский, 

ведущий эксперт отдела рейтингов кредит-

ных институтов «Эксперт РА». В результате 

за девять месяцев 2010 года объем сегмен-

та лизинга легкового автотранспорта вырос 

на 92,7%, сегмента грузовых автомобилей — 

на 180% (с учетом компании «ВФС Восток»), 

подчеркивает специалист. 

«На сегодня можно констатировать ожив-

ление в сегменте лизинга грузовых автомоби-

лей у нас вкомпании и на рынке лизинга в це-

лом», — подтверждает Максим Уткельбаев. По 

его словам, в ГК «Балтийский лизинг» за де-

вять месяцев 2010 года прирост в данном сег-

менте составил 185% к аналогичному перио-

ду предыдущего года: за это время компания 

заключила 407 сделок лизингагрузового авто-

транспорта на сумму 2 млрд руб. 

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН 

Активность своих клиентов представитель 

«Балтийского лизинга» объясняет эффектом 

отложенного спроса: заинтересованность про-

являют те лизингополучатели, которые сегод-

ня испытывают острую необходимость в фи-

нансировании замороженных на период кри-

зиса инвестиционных проектов. В то же время 

эксперты отмечают существенные изменения 

в самом поведении компаний, желающих полу-

чить транспорт в долгосрочную аренду. По мне-

нию Алексея Андрющенко, клиенты стали более 

придирчивы. «Во-первых, многие столкнулись с 

проблемами, связанными с дефолтами лизинго-

вых компаний, в результате чего пострадали до-

бросовестные лизингополучатели, — говорит 

он. — Наученные горьким опытом, они стали бо-

лее внимательно оценивать лизингодателей, об-

ращая внимание на репутацию компании, раз-

мер собственного капитала, рекомендации 

партнеров и поставщиков». Кроме того, подчер-

кивает представитель «Центр-Капитала», кри-

зис научил предпринимателей экономить, поэ-

тому теперь они начали глубже изучать рынок, 

прежде чем сделать окончательный выбор. 

Лизинговым компаниям также пришлось пе-

ресмотреть некоторые аспекты своей деятель-

ности. По мнению господина Уткельбаева, мно-

гие участники рынка оптимизировали свои 

бизнес-процессы, по-новому взглянув на риски, 

сопровождающие их деятельность. «Подход 

к анализу потенциальных клиентов стал ком-

плексным, учитывающим не только финансо-

вое состояние лизингополучателя, но и отрасль, 

в которой он работает», — говорит специалист. 

Снижение уровня риска повлекло за собой па-

дение процентных ставок, которое и наблюда-

ется сейчас на рынке лизинговых услуг. По мне-

нию экспертов, цены на долгосрочную аренду 

уже вернулись к докризисным показателям. «В 

острой фазе кризиса ни о каких уступках речи 

идти не могло, наоборот, компании ужесточали 

требования к клиентам и выросли тарифы», — 

говорит Алексей Смирнов. Однако по мере вос-

становления ликвидности, уже с конца 2009 

года, ситуация постепенно менялась, и уже к 

третьему кварталу 2010 года лизинговое пред-

ложение вернулось на докризисный уровень, 

убежден представитель «CARCADE Лизинга». 

Как известно, спрос рождает предложе-

ние. В случае с российским рынком снача-

ла появился дефицит: по словам Алексея Ан-

дрющенко, резко выросший по сравнению с 

показателями прошлого года спрос привел к 

тому, что по мере роста продаж к концу года 

потребители начали сталкиваться с дефици-

том автомобилей по некоторым позициям. В 

результате автопроизводители стали актив-

нее развивать направление коммерческих 

автомобилей. Peugeot выделил коммерческий 

транспорт в отдельное направление и пред-

лагает своим клиентам готовые решения для 

маршрутных такси. Citroen разработал на-

правление Business. Не отстают от конкурен-

тов Nissan и Huyndai: эти автопроизводители 

также могут похвастаться специализирован-

ными отделами коммерческого транспорта, 

а кроме того, вместе с лизинговыми компа-

ниями они предлагают специальные условия 

приобретения этих транспортных средств в 

лизинг. Например, в «Центр-Капитале» раз-

работали совместную программу, в которой 

сумма лизинговых платежей меньше рознич-

ной цены автомобиля. По этой схеме стои-

мость договора лизингас учетом всех про-

центных платежей на некоторые автомобили 

BMW, Citroen, Ford, Mercedes, Nissan, Renault, 

Kia ниже розничной стоимости этих автомо-

билей на 2,3% и даже 5% в зависимости от мо-

дели и условий по лизингу. 

ШАТКОЕ РАВНОВЕСИЕ 

Однако несмотря на все эти позитивные 

тенденции, у участников рынка лизинговых 

услуг нет уверенностив завтрашнем дне. Они 

пока не торопятся говорить о полном восста-

новлении после кризиса. Компании, предо-

ставляющие в аренду автотранспорт, отме-

чают положительные тенденции, однако по-

разному оценивают перспективы. По мнению 

Алексея Смирнова, о полном восстановлении 

рынка лизингакоммерческого автотранспор-

та можно будет говорить в 2014 году. «Се-

годня только начало выхода из кризиса», — 

убежден представитель «CARCADE Лизинга». 

Эксперт рассчитывает, что рост рынка лизин-

гакоммерческой техники до конца 2010 года 

составит 10%. 

В «Центр-Капитале» не заглядывают так 

далеко и предпочитают обсуждать только бли-

жайшие перспективы: «Автопроизводители 

будут активно развивать это направление, а 

лизинговые компании будут стараться нара-

щивать долю лизинга в общих объемах про-

даж», — говорит Алексей Андрющенко. По 

его словам, уже в четвертом квартале текуще-

го года появятся интересные совместные про-

граммы лизинга коммерческого транспорта, 

связанные с повышением деловой активности 

в этот период: многие предприятия будут стре-

миться решить проблему обновления автопар-

ка до конца года. 

Не торопят события и специалисты по ли-

зингу грузового автотранспорта. «В целом 

сегмент лизинга грузового автотранспорта 

постепенно преодолевает последствия кри-

зиса», — констатирует господин Уткельба-

ев. Он убежден, что сохраняющийся дефи-

цит финансовых ресурсов у лизингополуча-

телей, а также наличие у большинства из них 

планов увеличения лизинговых портфелей 

приведут к росту объемов на рынке лизин-

га автотранспорта, в том числе и в сегменте 

грузовых автомобилей. 

> ПО ДАННЫМ АССОЦИАЦИИ 
«РОСЛИЗИНГ», ДОЛГОСРОЧНАЯ 
АРЕНДА ЭТОГО ВИДА 
ТРАНСПОРТА В 2009 ГОДУ 
СНИЗИЛАСЬ НА 48% И 
СОСТАВИЛА 14,05 МЛРД РУБ. 
ДОЛЯ ЖЕ ЭТОГО СЕГМЕНТА В 
НОВОМ БИЗНЕСЕ СОКРАТИЛАСЬ 
НА 8,4 П.П. И СОСТАВИЛА 7,95%.
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Большинство туристов, выезжая на отдых за 

границу, довольствуются минимальной меди-

цинской страховкой. «В связи с большой кон-

куренцией на рынке туристических услуг не-

которые турфирмы стараются сократить сто-

имость тура. Они снижают цену турпакета за 

счет предложения более дешевой страховки с 

минимальным набором услуг», — рассказывает 

начальник отдела страхования выезжающих за 

рубеж компании «Цюрих» Константин Харакоз. 

Согласно требованиям стран Шенгенско-

го договора, минимальный размер страховой 

премии для Европы должен составлять €30 

тыс. «Для США и стран Азии минимальная сум-

ма страхового покрытия должна составлять $50 

тыс. В Азии, за исключением Японии, медици-

на не является дорогой. Однако здесь доволь-

но затратными будут мероприятия, связанные с 

эвакуацией пострадавшего в Россию, особенно 

если для этого потребуется специальный само-

лет», — рассказывает директор департамента 

комплексного страхования путешественников 

«КИТ Финанс Страхование» Гаянэ Календжян. 

При выезде в большинство безвизовых 

стран, которые, как правило, не требуют стра-

хования, туристы часто покупают полисы с сум-

мой покрытия не более $15 тыс. Однако стра-

ховщики предупреждают, что, учитывая вы-

росшие цены на медицинское обслуживание 

и авиаперелеты, этот лимит уже неактуален. 

«Так, в 2010 году «АльфаСтрахование» подклю-

чилось к оплате расходов туриста, пострадав-

шего в автобусной катастрофе в Турции. Не-

смотря на то, что в турпакет была включена 

страховка на $15 тыс., страховой суммы не хва-

тило бы на покрытие расходов. И не имей кли-

ент корпоративной страховки, он заплатил бы 

более €50 тыс.», — рассказывает начальник от-

дела страхования путешествующих компании 

«АльфаСтрахование» Юлия Колышева. 

Страховые компании, минимизируя свои 

расходы, стараются оплатить только экстрен-

ное лечение. «Если потребуются какие-то до-

полнительные меры, но не неотложного ха-

рактера, туристу будет предложено провести 

их уже у себя на родине. Тут есть один нюанс: 

после возвращения домой действие страхов-

ки для выезжающих за рубеж заканчивается, 

а значит, эти расходы туристу придется опла-

чивать самостоятельно», — рассказывает Кон-

стантин Харакоз. В этом случае на помощь пу-

тешественнику может прийти страховка от не-

счастных случаев, которая продолжает свое 

действие и после возвращения домой. 

Нередко страховая компания отказывает-

ся вообще оплачивать страховой случай. Чаще 

всего это происходит, если турист в момент по-

лучения травмы был нетрезв. «Вторыми по коли-

честву отказов идут случаи, связанные с тем, что 

начинаются преждевременные роды или возни-

кают иные проблемы с беременными женщина-

ми, отправившимися на отдых. Хотя, как правило, 

их предупреждают, что их состояние не будет яв-

ляться страховым случаем», — рассказывает ди-

ректор Центра методологии и андеррайтинга На-

циональной страховой группы Виктория Цирер. 

Минимальная страховка точно не спасет пу-

тешественника, если он решит отправиться, на-

пример, на горнолыжные курорты. Как правило, 

для экстремального туризма приходится поку-

пать специальный полис. И нужно быть готовым 

к тому, что его стоимость будет в два-три раза 

выше обычной медицинской страховки. Размер 

страховой премии будет зависеть от того, каким 

видом спорта планирует заняться турист. «При 

включении в страховое покрытие занятий спор-

том мы применяем повышающие коэффициен-

ты от 1,5 до 3 в зависимости от выбранного вида 

спорта. Среди самых дорогих — дайвинг, автомо-

тоспорт, горные лыжи и сноубординг. Дешевле 

обойдутся занятия гольфом, стрельбой или лег-

кой атлетикой. Также у нас предусмотрена воз-

можность включать в страховое покрытие заня-

тия всеми видами спорта сразу. В таком случае 

коэффициент составляет 3», — говорит началь-

ник управления страхования путешествий стра-

ховой группы «Уралсиб» Наталья Кучерова. 

Хотя занятие экстремальными видами спор-

та и повышает стоимость страховки, ее цена 

все же остается невысокой по сравнению со 

стоимостью путевки. Так, в Национальной стра-

ховой группе минимальная страховка на $30 

тыс. для двухнедельного отпуска, например, в 

Австрии составит 611 руб. Если в нее включить 

страхование гражданской ответственности на 

$15 тыс., страхование от несчастного случая 

на $3 тыс., страхование от потери багажа на $1 

тыс., а также занятие зимними видами спорта, 

то стоимость страховки вырастет до 1667 руб. 

В Росгосстрахе страхование по минимальному 

пакету составит 430 руб., по полному же — с 

учетом занятий зимними видами спорта — 1224 

руб. В РОСНО стоимость страхового полиса с 

расширенным покрытием, включающим зим-

ние виды спорта, в страну Шенгенского согла-

шения на 15 дней составит €27,83. 

Страховщики уверены, что сумма покрытия 

при занятиях экстремальным спортом должна 

быть не менее €50 тыс. вне зависимости от стра-

ны, где планируется отдохнуть. «Сейчас сре-

ди туристов стал очень популярным парапла-

неризм. Если вы едете заниматься этим видом 

спорта в дальние страны, то нужно закладывать 

как можно большую страховую сумму. В нашей 

практике был случай, когда в одном из регио-

нов Индии при совершении полета параплане-

ристка получила серьезные травмы. Страховой 

суммы хватило только на то, чтобы доставить ее 

санитарным самолетом в Дели и проопериро-

вать. На этом страховой лимит закончился, и на 

оставшееся лечение туристам пришлось искать 

деньги самостоятельно», — рассказывает на-

чальник отдела выезжающих за рубеж страхо-

вой компании «Согласие» Павел Зайцев. 

Подписывая договор со страховой компани-

ей, нужно внимательно изучить список услуг, 

входящих в страховку. «При занятиях зимними 

видами спорта нужно обращать внимание на то, 

чтобы в договоре страхования в графе «Особые 

условия» обязательно стояла отметка о том, что 

оплачен дополнительный тариф в связи с заня-

тиями зимними видами спорта. А также чтобы 

в перечне предоставляемых услуг был указан 

пункт «Поиск в горах и транспортировка до бли-

жайшей больницы». Как правило, стандартные 

программы не предполагают доставку постра-

давшего с места происшествия до машины ско-

рой помощи. А если травма произошла в горах, 

то понадобится эвакуация туриста либо специ-

альным вертолетом, либо при помощи специ-

ального спасательного оборудования. Нужно 

проконтролировать, чтобы этот пункт был учтен 

в договоре», — говорит Гаянэ Календжян. 

Спортсменам страховщики советуют до-

полнительно оформлять страхование граж-

данской ответственности (возмещение неу-

мышленного ущерба имуществу или здоровью 

третьих лиц). Она пригодится, например, если 

турист повредит взятое в прокат на горнолыж-

ном курорте оборудование. 

В большинстве случаев наличие страховки 

гражданской ответственности носит рекоменда-

тельный характер, но некоторые страны выдви-

гают это как обязательное условие. «Если плани-

руется поездка на горнолыжный курорт, некото-

рые страны, например Австрия, требуют, чтобы 

туристы были застрахованы по риску граждан-

ской ответственности перед третьими лицами, и 

при отсутствии такого полиса могут отказать в 

визе», — предупреждает Гаянэ Календжян. 

Насколько быстро и качественно будет ока-

зана медицинская помощь, зависит не только 

от страховой компании, но и от страны, в кото-

рую отправляется турист. «В некоторых стра-

нах Европы у врачей не принято приезжать по 

вызову к пациентам ночью. Поэтому туристу 

нужно быть готовым к тому, что придется брать 

такси и ехать в больницу. В Америке скорая по-

мощь приезжает быстро по любому вызову и, 

оказав первую помощь, сразу же спрашивает 

у него social security number (номер страхово-

го полиса). Как-то наша клиентка не назвала 

номер своей страховки, и больница выстави-

ла счет не нашей страховой компании, а кли-

ентке. И потребовался год переговоров, чтобы 

клиника выставила счета все же на СК „Согла-

сие“», — рассказывает Павел Зайцев. 

ОТДЫХ ПОД ПРИКРЫТИЕМ
РОССИЯНЕ ВСЕ ЧАЩЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ ПРОВОДИТЬ ОТПУСК В ЕВРОПЕ. ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ВИЗУ В ЛЮ-
БУЮ ИЗ ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН, ТРЕБУЕТСЯ МЕДИЦИНСКАЯ СТРАХОВКА. НЕРЕДКО ТУРИСТЫ ПОДХОДЯТ 
К ЭТОМУ ВОПРОСУ ФОРМАЛЬНО, ПОКУПАЮТ ДЕШЕВЫЕ ПОЛИСЫ И, СЭКОНОМИВ НА ЭТОМ НЕСКОЛЬКО 
ЕВРО, ТЕРЯЮТ НЕ ТОЛЬКО ДЕНЬГИ, НО И ЗДОРОВЬЕ. ЮЛИЯ ПОГОРЕЛОВА
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ADRESSES|

АБСОЛЮТ БАНК 603115, ул. Студеная, 68а, 272-88-77, www.absolutbank.ru 

«АГРОИМПУЛЬС» 603000, ул. Б. Покровская, 93б, 296-37-59, www.agroimpuls.ru 

«АК БАРС» 603022, ул. Белинского, 9/1, 421-60-00, www.akbars.ru

АЛЬФА-БАНК 603005, ул. Пискунова, 45, 430-09-57, www.alfabank.ru

«АССОЦИАЦИЯ» 603000, ул. М. Горького, 61, 433-30-55, 434-18-40, www.assobank.ru

БАЛТИЙСКИЙ БАНК 603000, ул. М. Горького, 50, 439-91-05, 439-92-08, www.baltbank.ru

БАНК ИНТЕЗА 603155, ул. Ульянова, 46, 296-94-24, www.bancaintesa.ru

БАНК МОСКВЫ 603006, ул. Ковалихинская, 14/43, 419-85-68, www.bm.ru

БАНК «СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ 
ВОСТОК» 603000, ул. М. Горького, 117, 220-18-30, www.bsgv.ru 

БИНБАНК 603000, ул. Звездинка, 18, 430 37 00, www.binbank.ru

БОРСКИЙ КОМБАНК 603005, ул. Алексеевская, 26, 428-30-12, 278-33-99, www.borcb.nnov.ru

ВЕРХНЕВОЛЖСКИЙ НЕФТЕБАНК 603006, ул. Решетниковская, 4, 430-40-40, www.vvnb.ru

ВЕФК-БАНК 603000, ул. Ульянова, 26/11, 411-90-85, 411-91-15, www.vefk.ru

«ВОЗРОЖДЕНИЕ» 603006, ул. Белинского, 106а, 8-800-200-9-888, www.vbank.ru

ВОКБАНК 603950, ул. Полтавская, 14, 421-57-27, 421-46-53, www.vocbank.ru

ВТБ 603000, ул. Решетниковская, 4, 428-18-01, 428-04-34;, www.vtb.ru

ВТБ 24 603005, ул. Минина, 8а, 419-81-22, 419-90-76, www.vtb24.ru 

ГАЗПРОМБАНК 603000, ул. Пискунова, 3, корп. 5, 433-36-37, 433-39-23, www.gazprombank.ru

«ГЛОБЭКС» 603005, наб. Верхневолжская, 2б, 439-00-74, 439-01-74, www.globexbank.ru

ДЖИ И МАНИ БАНК 603001, ул. Рождественская, 13, 416-24-33, www.gemoney.ru 

«ДЕЛЬТАКРЕДИТ» 603006, ул. Варварская, 7, 8 (800) 200-07-07, www.deltacredit.ru

ЕВРОФИНАНС МОСНАРБАНК 603005, ул. Варварская, 7, оф. 5, 411-81-50, 275-81-70, www.eurofinance.ru

«ЖИЛФИНАНС» 603006, ул. Ошарская, 14, 419-83-30, 419-60-61, www.ipoteka-tut.ru

«ЗЕНИТ» 603000, ул. М. Горького, 148, 278-97-77, 434-30-59, www.zenit.ru

«КИТ ФИНАНС» 603005, ул. Варварская, 10/25 ,419-41-45, 419-88-88, www.kf.ru

МАСТЕР-БАНК 603000, ул. Студеная, 63/1, 434-45-84, www.masterbank.ru

МДМ-БАНК 603005, ул. Б. Печерская, 5/9, 419-96-00, 419-96-01, www.mdmbank.ru

МЕЖДУНАРОДНЫЙ БАНК 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 603000, ул. Звездинка, 10б, 278-00-94, www.ibsp.ru

МОСКОВСКИЙ БАНК 
РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ 603000, ул. М. Горького, 117, 299-96-96, www.mbrd.ru

МОСКОМПРИВАТБАНК 603000, ул. М. Покровская, 6, корп. 2, 433-66-44, 437-36-05, www.privatbank.ru

НБД-БАНК 603000, пл. Горького, 6, 220-00-22, www.nbdbank.ru

НЕЗАВИСИМЫЙ 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ БАНК 603000, ул. М. Горького, 52, 430-77-49, www.nsbank.ru

НИЖЕГОРОДПРОМСТРОЙБАНК 603950, ул. Грузинская, 21, 433-95-44 ,www.npsb.ru

«НИЖНИЙ НОВГОРОД» 603000, ул. Нестерова, 31, 461-92-01, 419-79-72, www.bnn.ru

НОМОС-БАНК 603000, ул. Студеная, 32, 439-73-73, 211-27-97,439-78-41, www.nomos.ru

ОТП-БАНК 603000, ул. М. Покровская, 6, корп. 2, 430-22-99, www.otpbank.ru

ПЕРВЫЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ БАНК 603024, ул. Белинского, 61, 220-79-29, www.pr-bank.ru

«ПЕТРОКОММЕРЦ» 603109, ул. Сергиевская, 9, 421-48-53, www.pkb.ru

ПРОБИЗНЕСБАНК 603005, ул. Варварская, 40, 275-88-75, www.prbb.ru

ПРОМСВЯЗЬБАНК 606300, ул. Нестерова, 8, 275-88-10, www.psbank.ru

РАДИОТЕХБАНК 603009, ул. Батумская, 21а, 464-06-91, 464-06-78, www.rtbank.ru

РАЙФФАЙЗЕНБАНК 603006, ул. М. Горького, 117, 296-95-00, 296-95-07, 8 800 700-9-100, www.raiffeisen.ru 

РЕГИОНИНВЕСТБАНК 603109, наб. Федоровского, 8, 278-68-58, www.regionbank.ru

«РЕНЕССАНС КАПИТАЛ» 603155, ул. Алексеевская, 29/25, 428-25-04, 428-25-23, www.rccf.ru

РОСБАНК 603000, ул. Новая, 17б, 430-28-50, 430-39-40, www.rosbank-volga.ru

«РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» 603006, ул. Ошарская, 52, 433-22-75, www.roscap.ru

РОССЕЛЬХОЗБАНК 603022, ул. Кулибина, 3, 421-62-70, www.rshb.ru

РОСПРОМБАНК 603086, ул. Совнаркомовская, 1, 246-43-69, www.rpb.ru

«РУССКИЙ СТАНДАРТ» 603006, ул. Белинского, 100, 218-00-55, 419-97-50, 8 800 200-6 200, www.rs.ru

РУСФИНАНС БАНК 603005, ул. Ульянова, 26/11, 275-87-44, 475-87-45, www.rusfinancebank.ru 

РУСЬ-БАНК 603000, ул. Б.Печерская,39, 411-88-00, 8-800-200-80-60, www.russbank.ru 

САРОВБИЗНЕСБАНК, 
НИЖЕГОРОДСКИЙ 
ФИЛИАЛ «ГАРАНТИЯ»

603000, ул. М. Покровская, 7, 430-38-28, www.sbbank.ru

СБЕРБАНК РОССИИ 603005, ул. Октябрьская, 35, 417-98-06, 417-17-17 www.vvb.sbrf.ru

СВЯЗЬ-БАНК 603005, ул. Пожарского, 20, 430-62-68, www.sviaz-bank.ru

СИТИБАНК 603005, ул. Б. Покровская, 16, 278-06-28, 220-18-11, 220-18-10, www.citibank.ru

СОБИНБАНК, ГРУППА ГАЗПРОМ 603005, ул. Ульянова, 26/11, 419-76-60, www.sobinbank.ru

СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ БАНК 603000, ул. Новая, 3, 278-05-18, 278-05-19, www.sbank.ru 

«СОЛИДАРНОСТЬ» 603155, ул. Фрунзе, 21, 439-00-63, 439-05-94, www.solidar.ru

«СОЮЗ» 603004, пр. Ленина, 100/1, 277-88-00, 295-62-74, www.banksoyuz.ru 

«ТРАСТ» 603109, ул. Нижегородская, 10, 434-15-25, 434-20-10, www.trust.ru 

ТРАНСКРЕДИТБАНК 603155, ул. Минина, 19/6, 437-15-15, www.tcb.ru 

«УРАЛСИБ» 603006, ул. Варварская, 13, 278-78-78, 8 (800) 200-55-20 www.uralsibbank.ru 

ФОРУС БАНК 603000, ул. М. Горького, 117, 8-800-200-7890, www.forusbank.ru 

ЭЛЛИПС-БАНК 603000, пл. Горького, 4/2, 434-20-28, 8-800-707-0-707, www.ellipsbank.ru

ЮНИАСТРУМБАНК 603006, ул. Ошарская, 16, 419-96-31, 419-96-28, www.uniastrum.ru 

ЮНИКРЕДИТ БАНК 603134, ул. Костина, 20, 275-80-80, 219-89-89, www.unicreditbank.ru 

ХОУМ КРЕДИТ 
ЭНД ФИНАНС БАНК 603155, ул. Б. Печерская, 37, 432-65-10, 432-65-11, www.homecredit.ru

«АИГ ЛАЙФ» 603000, ул. М. Покровская, д.6/2, 430-76-88, www.aiglife.ru

«АК БАРС СТРАХОВАНИЕ» 603115, ул. Ошарская, 76, 278-45-15, www.abstr.ru

«АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ» 603005, ул. Пискунова, 21/2, 419-67-77, www. alfastrah. ru

«АЛЬЯНС РОСНО ЖИЗНЬ» 603000, ул. М. Горького, 117, оф. 701, 278-57-24, www.allianzrosnolife. ru

«АРБАТ» 603000, ул. Звездинка, 26, 430-75-81, www.arbat-ins.ru

«АСКО» 603000, ул. Белинского, 9/1, 3 этаж, 296-06-51, www.sgasko.ru

«АСОЛЬ» 603157, ул. Коминтерна, 43, 224-04-81, www.asolspb.ru

ВСК 603000, ул. Варварская, 40,. 411-83-85, www.vsk.ru

«ГУТА-СТРАХОВАНИЕ» 603001, наб. Нижневолжская, 16ж, 461-80-02, www.gutains.ru 

«ЖАСО» 603011, б-р Мира, 3, 277-64-12, www.zhaso.ru

«ЖИВА» 603089, ул. Полтавская, 63, 416-71-00, www.giva.ru/ 

«ИНВЕСТСТРАХ» 603107, ул. Голованова, 25, оф. 404, 463-34-49, www.investstrakh.ru

«ИНГОССТРАХ» 603000, ул. М. Горького, 218/22, 439-14-68, www.ingos.ru

«ИНКАССТРАХ» 603024, ул. Дунаева, 12, оф. 1, 278-56-82, www.inkasstrakh.ru

«ИНФОРМСТРАХ» 603086, ул. Стрелка, 4а, 277-63-88, www.informst.ru

«КАПИТАЛЪ СТРАХОВАНИЕ» 603000, ул. Белинского, 32, ком. 301, 439-47-71, insurance.ifdk.com

«КОМПАНЬОН» 603086, ул. Стрелка, 4а, 249-40-83, www.companion-group.ru

«МАКС» 603006, ул. Ошарская, 14в, 419-29-20, www.makc.ru 

«МАКС-М» 603000, ул. Ильинская, 13/2, 278-07-80, makc-m.nnov.ru

«МЕЖОТРАСЛЕВОЙ 
СТРАХОВОЙ ЦЕНТР» 603005, ул. Б. Покровская, 20 Б, оф. 4, 278-02-71, www.mscins.ru

«МЕГАПОЛИС» 603000, ул. Короленко, 29, 220-55-08, www.sk-mega.ru

«МОСКОВСКАЯ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ» 603005, ул. Пискунова, 27, 419-66-06, www.mosinsur.ru 

НАСКО 603022, ул. Белинского, д.9/1, оф. 17, 296-06-17, www.nasko.ru

«НАЦИОНАЛЬНОЕ КАЧЕСТВО» 603093, ул. Родионова, 23а, 434-97-13, www.inq.ru

«НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СТРАХОВАЯ ГРУППА» 603950, ул. М. Горького, 150, оф. 1210, 218-53-25, www.nig.ru

«ОРАНТА» 603000, ул. Костина, 3, оф. 405, 278-02-83, www.oranta-sk.ru 

«ОСНОВА» 603006, ул. Грузинская, 37а, 419-65-16, www.osnova.org

«ПАРИ» 603000, ул. Воровского, 3, 431-73-79, www.skpari.ru

«ПЕРВАЯ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ» 603006, ул. Ижорская, 4, 2 этаж, 419-71-14, www.1sk.ru

«ПОДДЕРЖКА-ГАРАНТ» 603086, ул. Керченская, 28, оф. 36, 277-69-96, www.podderzhka.ru

«ПРОГРЕСС-ГАРАНТ» 603006, ул. Решетниковская, 4, 416-02-49, ww.progress.ru

«ПРОМЫШЛЕННАЯ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ» 603005, ул. Ульянова, 26/11, оф. 301, 275-82-16, www.psk-kazan.ru

«РЕГИОН» 603005, ул. Алексеевская, 24/27, 433-80-50, www.regionspb.ru

«РЕГИОНГАРАНТ» 603000, ул. Воровского, 24, 296-37-46, www.regiongarant.ru

«РЕНЕССАНС ЖИЗНЬ» 603006, ул. Провиантская, 47, 431-70-45, www.renlife.ru

«РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ» 603006, ул. М. Горького, 226б, 296-01-59, www.renins.com

«РЕСО-ГАРАНТИЯ» 603006, ул. Ошарская, 18/1, 461-94-10, www.reso.ru 

«РОСГОССТРАХ-ПОВОЛЖЬЕ» 603000, ул. Звездинка, 28/13, 430-15-10, www.rgs.ru

«РОСНО» 603006, ул. Ошарская, 14, 411-91-11, www.rosno.ru

«РОССИЯ» 603000, ул. М. Покровская, 1, оф. 101Б, 439-55-07, www.ros.ru

«РОССТРАХ» 603024, ул. Белинского, 71/1, 9 этаж, 278-53-63, www.rosstrakh.ru

«РОСТРА» 603022, ул. Ветеринарная, 2, 439-59-31, www.sk-rostra.ru

«РУССКАЯ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ» 603003, ул. Провиантская, 47, 428-33-31, www.rsk.ru

«РУССКИЙ МИР» 603073, ул. Дьяконова, 34, 253-57-78, www.rusworld.ru

«РУССКИЙ СТРАХОВОЙ ЦЕНТР» 603034, ш. Комсомольское, 2а, 257-82-41, www.rusins.ru 

«СОГАЗ» 603005, ул. Пискунова 59, 411-80-80, www.sogaz.ru

«СОГЛАСИЕ» 603000, ул. Славянская, 1а, оф. 2, 278-54-37, www.soglasie.ru

«СПАССКИЕ ВОРОТА» 603004, ул. Октябрьской Революции, 45, 245-70-00, www.svi.ru

«СТАНДАРТ-РЕЗЕРВ» 603005, ул. Октябрьская, 33, оф. 1, 419-81-06, www.st-rez.ru

«УРАЛСИБ» 603001, ул. Торговая, 18/4, 416-96-10, www.uralsibins.ru

«ЦЮРИХ. 
РОЗНИЧНОЕ СТРАХОВАНИЕ» 603005, ул. Минина, 9/4, 421-37-77, www.zurich.ru

«ЧЕШСКАЯ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ» 603000, ул. Белинского, 32, оф. 603, 257-76-75, www.czins.ru

«ШЕКСНА» 603140, пр-т Ленина, 19, 240-54-79, www.sk-sheksna.ru

«ЭНЕРГОГАРАНТ» 603006, ул. Семашко, 33/58, 419-96-98, www.energogarant.ru

«ЭРГО РУСЬ» 603000, ул. Генкиной, 42/15, 438 68 10, www.ergo-russ.com

«ЮГОРИЯ» 603000, ул. Воровского, 3, оф. 307-308, 220-93-15, www.ugsk.ru

БАНКИ СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ




